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ФОТОИНФОРМАЦИЯ ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

14 ЯНВАРЯ ■ Кремле состоялось очередное заседание 
Президиуме Верховного Совете СССР.

п Л* УСП*ШНО' С оп*Р*жвнм*м графика несет трудовую вахту в честь 40-летия Великой 
Победы коллектив тбилисского камвольно-суконного комбината «Советская Грузия». 

Н а с н и м к е :  леремотчица пряжи Нате Багдамдзе, крутильщица Изо Твтана- 
«арший мастер отдела главного механика Михаил Бехтадзе и сменный мастер 

Русуден Сихарулидзе (слева направо) обсуждают ход социалистического соревнования.
Фото Г. Шарашекидзе. (Фотохроника ГрузИНФОРМа).

Президиум рассмотрел во
прос о ходе подготовки к 
выборам в Верховные Сове
ты  союзных, автономных 
республик и в местные Со
веты народных депутатов. 
На заседании было отмече
но, что избирательная кам 
пания — крупное обществен
но-политическое собы т  и е, 
имеющее важное значение 
для дальнейшего упрочения 
народовластия, улучш ения 
деятельности всех звеньев 
Советов. Она повсеместно 
проходит в обстановке огром
ного политического и трудо
вого подъема советских лю
дей, под знаком активной 
подготовки к очередному, 
XXVII съезду КПСС, 40-ле
тию Победы советского н а
рода в Великой Отечествен
ной войне, 80-летию револю
ции 1905 — 1907 годов в Рос
сии и создания первых Со
ветов.

Выборы будут проводить
ся в 15 Верховных Советов 
союзных республик, 20 Вер

ховных Советов автономных 
республик и в  52.041 местный 
Совет народных депутатов. 
Для проведения выборов об
разовано более 2,3 миллиона 
избирательных округов, 176 
тысяч избирательных участ
ков. В состав избирательных 
комиссий входит около 9 
миллионов представителей 
общественных организаций 
и трудовых коллективов.

Важным этапом избира
тельной кампании является 
выдвижение кандидатов в 
депутаты. На предвыборных 
собраниях трудящиеся, горя
чо одобряя внутреннюю и 
внешнюю политику Комму
нистической партии и Совет
ского государства, выдви
гают кандидатами в депута
ты достойных представите
лей нерушимого блока ком
мунистов и беспартийных — 
рабочих, колхозников, дея
телей науки и культуры, спе
циалистов различных отрас
лей народного хозяйства, 
партийных, советских, проф

союзных, комсомольских ра
ботников, военнослужащих. 
Первыми кандидатами в де
путаты Верховных Советов 
союзных республик совет
ские люди единоДушно наз
вали Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя
Президиума Верховного Со
вета СССР К. У. Черненко, 
других руководителей пар
тии и государства.

В принятом постановлении 
Президиум Верховного Со
вета СССР рекомендовал
Президиумам Верховных Со
ветов союзных, автономных 
республик и исполкомам ме
стных Советов народных де
путатов уделять и впредь 
неослабное внимание избира
тельной кампании, прини
мать необходимые меры, 
обеспечивающие проведение 
выборов на высоком органи
зационном и политическом 
уровне.

Советам народных депута
тов по итогам избирательной 
кампании поручено наме
тить в свете требований ап
рельского и октябрьского 

(Окончание на 2-й стр.).

ОБРАЩЕНИЕ К. У. ЧЕРНЕНКО 
К ПОЛЬСКИМ ЧИТАТЕЛЯМ

ВАРШАВА, 14 января. (ТАСС). Издательство «Ксанжка к 
Ведза» совместно с советским издательством «Прогресс» 
выпустило на польском языка книгу Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного 
Совета СССР К. У. Черненко «Вопросы работы партийного 
и государственного аппвратв».

Книга открывается обра
щением К. У. Черненко к  
польским читателям, напи
санным в августе 1984 года. 
В обращении говорится:

Издательство «Прогресс» 
обратилось ко мне с прось
бой написать кЬроткое пре
дисловие к  польскому изда
нию книги.

Я охотно выполняю эту 
просьбу, потому Что искрен
не убежден: чем лучш е мы 
знаем дела и помыслы друг 
друга, тем прочнее наши 
связи и плодотворнее сотруд
ничество. -А это отвечает ко
ренным интересам обеих на
ш их стран.

Думается, и вопросы рабо
ты  нашего партийного и го
сударственного аппарата, о 
чем написана эта книга, так 
ж е представляют интерес 
для  польских читателей.

Развитой социализм, соз
данный в нашей стране, 
явился результатом много
летней напряженной дея
тельности КПСС и героиче
ского труда рабочих, кресть
ян, интеллигенции. Путь к 
нему пролег через решение 
огромного числа сложней
ш их задач и проблем хозяй
ственного, воспитательного, 
идеологического, управленче
ского да и просто житейско
го характера. Но время идет 
вперед. Сам экономический 
и социальный прогресс на
ш ей страны порождает но
вые, не менее сложные во
просы. Не говоря уж е о том, 
что при быстроте поступа
тельного движ ения не все 
нам удалось решить доста
точно основательно. Трез
вый реалистический подход 
показывает, что мы нахо
димся в начале исторически 
длительного эуапа совершен
ствования развитого социа
лизма. Это стратегическое 
направление всей нашей дея
тельности положено в осно
ву новой редакции Програм
мы КПСС, которую нам 
предстоит принять на оче
редном, XXVII съезде пар
тии. *

Нашей партии довелось 
преодолеть на своем пути не
мало трудностей. Однако 

.она, говоря словами В. И. 
Ленина, сохранила силы, 
гибкость организма, его ма
невренную способность, твер
дость духа, ясную голову. 
КПСС, насчитывающая ныне 
более 18 миллионов коммуни
стов, стала признанным по
литическим авангардом не 
только рабочего класса, но 
и всего советского народа.

П артия отнюдь не рассма
тривает свою руководящую 
роль как некую привилегию. 
Эта роль завоевана комму
нистами в самоотверженной 
борьбе за претворение в 
ж изнь идеалов социальной 
справедливости: ликвидацию 
эксплуатации труда капита
лом, утверждение подлинной 
демократии, р  а в ноправия 
людей и наций, создание ус
ловий для обеспеченной ж из
ни трудящ ихся, их приобще
ния к ценностям националь
ной и мировой культуры. На 
этом основывается автори

тет партии, доверие народа 
к ее политике. И  партия ви
дит свой долг в том, чтобы 
вновь и вновь оправдывать 
это доверие, укреплять его 
своей постоянной заботой о 
народном благе.

В свою очередь аппарат 
партии и государства, кото
рый является их прочным 
связующим звеном с трудя
щимися массами, находится 
в центре созидательной ра
боты по воплощению в 
жизнь идей и предначерта
ний партии.

Всю свою работу советские 
коммунисты сверяю т с ле
нинскими заветами, считают 
себя обязанными неотступно 
следовать ленинскому стилю, 
утверждать его в своих де
лах и поведении. Постоянно 
совершенствов а т  ь  работу 
партии — в этом требовании 
заложена главная забота о 
том, чтобы ее руководящая 
роль в обществе и государст
ве была и впредь на высоте 
все усложняю щ ихся задач.

П артия — это люди. Они 
решают успех дела. Поэто
му мы не покладая рук ра
ботаем над улучшением под
бора, расстановки и воспита
ния кадров партийных и го
сударственных работников. 
Руководитель сегодня — это 
прежде всего человек, пре
данный идеям марксизма-ле
нинизма, глубоко знающий 
сферу своей работы, отлича
ющийся организаторскими 
способн о с т я м и ,  высокой 
культурой. Он должен уметь 
масштабно мыслить, чувст
вовать новое и распознавать 
его на практике.

Партия — это организация 
дела. Мало принять хоро
шие решения. Нужно уметь 
так организовать их выпол
нение, проверку и контроль 
того, что делается, чтобы эти 
решения безусловно и в срок 
претворялись в жизнь. И 
контроль нужен не бумаж
ный, не формальный, а де
ловой, жизненный.

Наконец, партия — это 
идеология. Совершенствуя 
нашу идеологическую рабо
ту, мы добиваемся, чтобы 
партийные комитеты, сред
ства массовой информации, 
научные учреждения, твор
ческие организации, весь 
идеологический актив пар
тии ещ е энергичнее помога
ли решению всего объема 
наш их задач как во внутрен
ней, так и во внешней поли
тике. Идеологическая работа 
в нашем понимании есть де
ло всей партии. Клю ч ее ус
пеха в единстве воспита
тельной, организационной и 
хозяйственной деятельности 
на всех уровнях, на всех 
участках.

В нашей стране растет пре
красная молодежь. Мы, ком
мунисты старшего поколе
ния, с отеческой любовью 
видим, что молодые граж да
не страны растут патриота
ми. активными строителями 
новой жизни. Конечно, есть 
свои проблемы и зд есь  По
отстала от современных тре
бований наша школа, так 
что потребовалось начать

крупную реформу системы 
народного образования. Пар
тия приняла ряд мер по 
улучшению постановки вос
питания молодежи и усиле
нию партийного руководства 
комсомолом. Все это — ш а
ги, которые идут в русле на
шей стратегии общественно, 
го развития.

Самое пристальное внима
ние мы уделяем дальнейше
му подъему советской эконо
мики, выполнению заданий 
пятилетки. Усилия партии 
по реализации Продовольст
венной программы, улучше
нию снабжения страны то
варами народного потребле
ния, крупномасштабное ж и
лищное строительство убе
дительно свидетельствуют, 
что смысл нашей экономи
ческой политики — благо 
людей, удовлетворение их 
жизненных потребностей.

Советский народ, к ак  и все 
братские народы социалисти
ческих стран, кровно заинте
ресован в прочном мире. 
Предотвратить новую миро
вую войну, сбить накал им
периалистической гонки во
оружений — значит в- ны
нешних условиях сохранить 
ж изнь на нашей земле. Ис
тория человечества возложи- 
л а  на социализм эту труд
ную и исключительно важ 
ную миссию. Вот почему в 
упрочении сотрудничества и 
взаимодействия братских со
циалистических государств 
мы видим главный залог ус
пешного решения всех на
ш их общих целей.

Государства — участники 
Варшавского Договора своей 
совместной миролюбивой по
литикой вносят огромный 
вклад в защ иту мира. На пу
ти превращ ения Европы в 
континент мира и взаимовы
годного сотрудничества об
щ ими усилиями мы доби
лись ряда крупных сдвигов. 
Реальности, возникшие в 
Европе в результате победы 
над гитлеровской Германией 
и послевоенного развития, 
нерушимость европейских 
границ признаны в между
народно-правовом плане.

Страны—члены С о в е т а  
Экономической Взаимопомо
щ и  все успешнее соединяют 
свои силы в решении задач 
экономическ о г о  развития. 
Экономическое совещание 
на высшем уровне, состояв
шееся в Москве, проложило 
дорогу к новому этапу наш е
го взаимодействия в этой об
ласти.

Мир социализма надежно 
противостоит усилившимся 
атакам  империалистической 
реакции. Наши классовые 
враги могут еще, к сож але
нию, причинять нам непри
ятности, подчас довольно 
крупные. Но серьезно затор
мозить наше движение, а  тем 
более потеснить мировой со
циализм они не в состоянии. 
Поток новой жизни, истори
ческое движение социализма 
набирают силы и уверенно 
сметают все преграды со сво
его пути.

И вот что мне особенно хо
телось бы сказать польско
му читателю.

Совсем недавно советские 
люди со своими польскими 
друзьями торжественно от
метили 40-летие возрожде
ния Польши. Для нас всегда

останутся священными бое
вой союз и дружба народов 
Советского Союза и Польши, 
рожденные в  совместной 
борьбе против гитлеровских 
захватчиков. В течение по
слевоенного с о р о калетия 
прочный фундамент совет
ско-польской дружбы, осно
ванной на ленинских прин
ципах пролетарского интер
национализма, выдержал все 
испытания времени.

Сила нашего сотрудничест
ва убедительно проявилась 
в трудные дни, которые пе
реж или недавно Польша, ее 
народ. М ы и впредь будем 
защ ищ ать советско-польскую 
дружбу как бесценное до
стояние, за которое отдали 
свои жизни лучшие сыновья 
народов наших стран.

У нашего взаимодействия 
хорошая ■ перспектива. Н а
глядным тому подтвержде
нием является подписанная 
в мае 1984 г. Долгосрочная 
программа развития эконо
мического и научно-техни
ческого сотрудничества ме
жду СССР и ПНР на период 
до 2000' года. Совместное ус
корение темпов экономиче
ского развития и повышение 
на этой основе жизненного 
уровня населения — вот ве
сомый эффект политики 
братской дружбы, леж ащ ей 
в основе деятельности КПСС 
и ПОРП.

И последнее. Книга, кото
рую предстоит вам прочесть, 
у нас в стране издана в на
чале 1982 года. В нынешнее, 
столь динамичное время два 
с лишним года — срок нема
лый. Ж изнь не стоит на ме
сте, вносит свои изменения 
и коррективы в обществен
ное развитие, в практику, 
стиль, формы и методы пар
тийной и государственной 
работы.

Июньский и декабрьский 
(1983 года), февральский и 
апрельский (1984 года) Пле
нумы ЦК нацелили комму
нистов, всех трудящ ихся 
страны на решение важ ны х 
и непростых задач в свете 
требований XXVI съезда 
партии.

Развиваются позитивные 
процессы и в сфере управле
ния, совершенствуется хо
зяйственный механизм. Мно
го нового, интересного и по
учительного появилось, на
пример, за это время в рабо
те партийных, государствен
ных и хозяйственных орга
нов в связи с проведением в 
стране широкомасштабного 
экономического эксперимен. 
та, организацией на селе 
агропромышленных объеди
нений, созданием новых тер
риториально - э к  о н омиче
ских комплексов, осущест
влением школьной реформы 
и т. д.

Т ак было и ранее, так бу
дет и впредь. Это закон диа
лектики. Это норма нашей 
повседневной ж изни и твор
ческой работы по совершен
ствованию общества разви
того социализма. Задача пар
тии в том и состоит, чтобы 
быть всегда на высоте тре
бований времени, поддержи
вать и приумножать все но
вое и передовое, уверенно 
вести за собой трудящиеся 
массы, сплачивать их в борь
бе за построение нового об
щества.

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 
ПО ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ 
СОВЕТ ГРУЗИНСКОЙ ССР
14 ЯНВАРЯ » Тбилиси, во Дверце труда состоялось очередное 
заседание Центральной избирательной комиссии по выбооем 
а Верховный Совет Грузинской ССР, которое вел 
председатель комиссии Г. с  Гечечиладзе.

Бы ли приняты к  сведению 
сообщения секретаря Цент
ральной избирательной ко
миссии Ж  К. Ш артава об 
итогах образования и качест
венном составе окружных и 
участковых избирательных 
комиссий и о работе участко
вых избирательных комис
сий по подготовке и прове
дению выборов в Верховный 
Совет Грузинской ССР один
надцатого созыва.

Комиссия заслуш ала ин
формацию первого замести
теля министра культуры 
Грузинской ССР И. Б. Гам- 
рекели — о мероприятиях 
по обеспечению культурного 
обслуживания избирателей и 
начальника 3 а  к авказской 
железной дороги Л. Г. Вар- 
досанидзе — о мерах по обес
печению перевозок избира
тельных материалов, обра
зовании избирательных уча
стков и порядке голосования 
избирателей, которые в день 
выборов будут находиться в 
пути на железнодорожном 
транспорте.

О том, что делается в рес
публике для улучшения об
служ ивания населения в пе
риод подготовки и проведе
ния выборов, доложили ми
нистр здравоохранения Гру
зинской ССР Г. Г. Лежава, 
министр бытового обслужи
вания населения республи
ки Б. 3. М акашвили, ми
нистр жилищно-коммуналь
ного хозяйства Грузинской 
ССР Н. Н. Нефедов, министр

торговли Грузинской ССР 
М. М. Каджая, председатель 
правления Цекавшири К. Н. 
Ш авишвили, председатель 
Госкомитета Грузинской ССР 
по делам издательств, поли
графии и книжной торговли 
В. Г. Бакрадзе, председатель 
Госкомитета Грузинской ССР 
по газификации Б. Ф. Лоб- 
жанидзе.

О ходе подготовки к вы
борам в Самтредском и Ге- 
гечкорском районах сообщи
ли председатели исполкомов 
Самтредского и Гегечкорско- 
го районных Советов народ
ны х депутатов Л. Д. Чхеи
дзе и К. Ф. Асатиани.

Председатели окружных 
избиратель н ы х  комиссий 
Окамского избирательного 
округа № 106 Каспского рай
она Р. А. Сидамонидзе, Сиг- 
нахского городского избира
тельного округа №  205 Сиг- 
нахского района В. И. Нади- 
рашвили и заместитель пред
седателя окружной избира
тельной комиссии Руставели 
избир а т е л ь н о г о  округа 
№  126 Хашурского района 
Г. Г. Степанишвили расска
зали о том, как  идет подго
товка к  выборам в Верхов
ный Совет Грузинской ССР 
в этих избирательных окру
гах.

Выступивший на заседа
нии Ж. К. Ш артава сообщил 
о ходе выдвижения кандида
тов в  депутаты Верховного

(Окончание на 2-й стр.).

П Е Д А ГО ГИ Ч Е С К О ГО  
О Б Щ Е С Т В А  ГРУЗИ И  
И М ЕНИ
Я  ГО ГЕБАШ ВИ Л И

Центральный Комитет Коммунистической партии Гру
зии горячо приветствует 110-тысячный коллектив членов 
Педагогического общества имени Я. Гогебашвили, препо
давателей, родителей и представителей широкой общест
венности, всех тех, кто Добросовестно служ ит благород
ному делу обучения и воспитания подрастающего поко
ления.

IX съезд Педагогического общества Грузии проводит
ся в период, когда советские люди претворяют в жизнь 
грандиозные планы экономического и социального разви
тия, с огромным политическим и трудовым подъемом 
готовятся достойно встретить XXVII съезд КПСС и XXVII 
съезд Компартии Грузии. Осуществляя рекомендации и 
указания, данные в выступлении Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Со
вета СССР товарища К. У. Черненко на апрельском 
(1984 г.) Пленуме ЦК КПСС, успешно добиваются выпол
нения больших государственных задач, намеченных пе
ред всей системой образования Основными направления
ми реформы общеобразовательной и профессиональной 
школы, и советские педагоги."

Собрание партийного актива республики четко опре
делило роль и место партийных, советских, хозяйствен
ных, профсоюзных, комсомольских организаций в осу
ществлении реформы, наметило конкретные задачи пе
ред органами народного образования. Сделано уж е нема
ло. .Школы Грузии полностью перешли на обучение детей 
с шестилетнего возраста, укрепляется материально-тех
ническая база обучения, совершенствуются учебно-вос
питательный процесс, профессиональная подготовка уча
щихся, форм ы  и методы обучения.

Однако практическая реализация школьной рефор
мы выдвигает все более сложные задачи в деле общеоб
разовательной подготовки, идейно-политического и нрав
ственного воспитания учащ ихся, поиска наиболее рацио
нальных путей их вовлечения в  производительный труд. 
И деятельность Педагогического общества целиком и пол
ностью должна быть подчинена этим целям, этим зада
чам.

Коммунистическое воспитание молодежи обеспечива
ется прежде всего совместной согласованной работой шко
лы, семьи, общества. Педагогическое общество, совместно 
с созданными в нескольких районах республики роди
тельскими обществами, должно всемерно способствовать 
улучшению этой работы, повышению ответственности ро
дителей за воспитание детей, педагогизации родителей.

Педагогическое общество республики призвано более 
активно содействовать улучшению системы подготовки и 
переподготовки, широкому внедрению передовых форм и 
методов, повышению квалификации учительских кадров. 
Следует усилить влияние общества на совершенствова
ние всего процесса обучения и воспитания, которое долж
но выступать в роли коллективного эксперта при подго
товке учебников и методической литературы.

Моральный облик педагога, его политическая зрелость 
являю тся предметом повседневной заботы общества. Од
новременно необходимо учесть, что принципиальное, тре
бовательное отношение к  учителю, мастеру, воспитателю 
должны сочетаться с такой ж е принципиальной заботой 
о них, защ итой их интересов в самом широком смысле 
этого слова.

Центральный Комитет Компартии Грузии выраж ает 
глубокую уверенность в том, что педагоги Советской Гру,- 
зии и впредь не пожалеют знаний, опыта и энергии для 
воспитания высокообразованных, подготовленных к  ква
лифицированному труду молодых людей, носителей вы
соких духовных ценностей, стойких, убежденных патрио
тов и интернационалистов!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОМПАРТИИ ГРУ1ИИ.

IX СЪЕЗД ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА ГРУЗИИ

Дальнейшее повышение 
эффективности учебно-вос
питательного процесса, со- 
вершскстнование научной ор
ганизации педагогического 
труда, обобщение и распро
странение передового опыта 
учителей, пропаганда педа
гогических знаний среди ро
дителей — таковы основные 
направления деятельности 
Педагогического общее т в а 
Грузинской ССР имени Я. С. 
Гогебашвили, объединяюще
го 113 тысяч членов.

Задачи общества по реа
лизации основных направ
лений реформы школы в 
свете решений апрельского 
(1984 г.) Пленума ЦК КПСС, 
положений и выводов, вы 
текающих из речи на Пле
нуме Генерального секрета
ря  ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР К. У. Черненко, 
обсудил девятый съезд Пе
дагогического общества Гру
зии, состоявшийся в Тбили
си.

Участники съезда с боль
шим воодушевлением избра
ли почетный президиум в 
составе Политбюро ЦК КПСС 
во главе с товарищем К. У. 
Черненко.

Заведующий отделом на
уки и учебных заведений ЦК 
КП Грузии А. Сакварелидзе 
огласил приветствие съезду 
Центрального Ком и т е т а 
Компартии Грузии.

С докладом о деятельно
сти Центрального совета Пе
дагогического общества Гру
зии выступил его председа
тель, действительный член 
Академии педагогичес к и х 
наук СССР Д. Лордкипани- 
дзе. Съезд принял постанов
ление, направленное на даль
нейшее совершенствование 
работы Педагогического об
щества Грузии.

В работе съезда принял 
участие заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской ССР О. Черке- 
зия.

(ГрузИНФОРМ).

ЗАДАЧИ ОПРЕДЕЛЕНЫ КОНКРЕТНО
В партийных организациях республики завершился Единый политдень «Новые рубежи

развитого социализма»
ПОСВЯЩЕННЫЙ обсуждению статьи Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Президиуме Верховного Совета 
СССР К. У. Черненко «На уровень требований развитого 
социализме», опубликованной о журнале «Коммунист»» он 
вылился в деловой, заинтересованный разговор 
коммунистов,_ всех трудящихся республики об актуальных 
проблемах теории, стратегии и тактики КПСС, насущных 
задачах трудовых коллективов, перспективах их 
экономического и социального развитие.

Высокий уровень органи
зации и проведения Единого 
политдня определило уча
стие в нем членов и канди
датов в члены бюро ЦК КП 
Грузии, членов и кандидатов 
в члены ЦК КП Грузии, чле
нов Ревизионной комиссии 
Компартии Грузии, руково
дителей советских и хозяй
ственных органов республи
ки. На занятиях, проходив
ших в течение минувшей не
дели в трудовых коллекти
вах предприятий и строек,
колхозов и совхозов, в орга
низациях и учреждениях, 
учебных заведениях и по ме
сту жительства населения, 
в ш колах и семинарах си
стемы марксистско -  ленин
ского образования, глубоко и 
всесторонне раскрывались 
основные положения и выво
ды статьи товарищ а К. У. 
Черненко.

Расценивая их как страте
гическую, долговременную 
программу действий партий

ной организации республи
ки по осуществлению задач 
совершенствования развито
го социализма, участники 
Единого политдня особое 
внимание уделяли проб
лемам усиления взаимо
связи экономиче с  к о г о и 
социального прогресса. В 
центре внимания находились 
вопросы дальнейшего совер
шенствования системы уп
равления экономикой, рас
пределительных отношений, 
последовательного соблюде
ния ленинского принципа 
единства идеологической и 
организаторской работы, уси
ления борьбы с формализ
мом, бумаготворчеством, вся
кого рода негативными яв
лениями.

Подчеркивая огромное по
литическое, идейно-теорети
ческое и практическое значе
ние положений, выводов и 
указаний, изложенных в 
статье товарищ а К, У. Чер
ненко, участники занятий

конкретно определяли зада
чи последовательного совер
шенствования организацион
но-партийной, идейно-воспи
тательной и хозяйственной 
деятельности. Актуальные 
проблемы теории и практи
ки коммунистического строи
тельства рассматривались в 
тесной взаимосвязи с повы
шением трудовой и общест
венно-политической активно
сти трудящихся, мобилиза
ции их энергии, инициативы, 
творческого поиска на без
условное выполнение зада
ний завершающего года и 
одиннадцатой пятилетки в 
целом, социалистич е с к и х 
обязательств в честь 40-ле- 
тия Победы, XXVII съезда 
КПСС и XXVII съезда Ком
партии Грузии.

В рамках Единого полит
дня занятия в руководимых 
ими ш колах и семинарах 
партийной учебы и экономи
ческого образования трудя
щихся, а такж е для актива 
городских и районных пар
тийных организаций прове
ли товарищи Э. А. Ш евард
надзе, Г. А. Андроникашви- 
ли, Г. Н. Енукидзе, Д. Л. 
Картвелишвили, Б. В. Ни
кольский, Д. И. П атиаш ви- 
ли, Т. В. Ростиашвили, С. Е. 
Хабеишвили, 3. А. Чхеидзе.

Б. В. Адлейба, В. Р. Папу- 
нидзе, Ф. С. Санакоев, Ж. К. 
Ш артава, руководящие пар
тийные, советские, хозяй
ственные работники респуб
лики.

Подчеркивая важность про
ведения во всей республике 
Единого политдня, участни
ки занятий органично увя
зывали обсуждаемые вопро
сы с жизнью  своего коллек
тива, республики, страны. 
Отмечалось огромное значе
ние положений и выводов, 
сформулированных в статье 
товарищ а К. У. Черненко, их 
мобилизующая роль в пов
седневной ж изни партии и 
народа, каждого трудового 
коллектива, комму н и с т  а,
труженика.

Занятия дали возможность 
каждому заглянуть вперед, 
сверить свои дела и помыс
лы с положениями глубоко 
научного, подлинно марксиг 
стско-ленинского докумен
та — статьи товарищ а К. У. 
Черненко. Они продемон
стрировали возросшую поли
тическую зрелость слушате
лей, их стремление извлечь 
максимальную выгоду из 
теоретической , учебы для 
практических дел, связать 
теорию с практикой.

(ГрузИНФОРМ)
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ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О К О Н Ч А Н И Е

(1984 г.) Пленумов ЦК КПСС 
меры, способствующие даль
нейшему улучшению и со
вершенствованию их работы, 
с учетом предложений и кри
тических замечаний, вы ска
занны х граж данами на пред
выборных собраниях, а так 
ж е на собраниях по отчетам 
исполкомов местных Сове
тов народных депутатов и 
их органов перед трудовыми 
коллективами и населением 
по месту жительства, реко
мендовано внимательно и 
оперативно рассматривать 
вопросы, поставленные в 
письмах и обращ ениях тру
дящ ихся.

Затем Президиум Верхов
ного Совета СССР обсудил 
вопрос о работе Советов на
родных депутатов Алтайско
го края по руководству агро
промыш ленными объедине
ниями.

Президиум рассмотрел во
прос о выполнении плана ос
новных мероприятий, наме

ченных для проведения в 
Верховном Совете СССР на 
1984 год, и о плане работы 
на 1985 год. Было отмечено, 
что деятельность Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва, избранного 4 марта 
1984 года, в истекшем году 
была подчинена проведению 
в ж изнь политического кур
са КПСС, организации прак
тической реализации реше
ний XXVI съезда партии, 
последующих Пленумов ее 
Центрального Комитета, ука
заний товарища К. У. Чер
ненко по всему комплексу 
проблем, составляющих ос
новное содержание много
плановой работы по всесто
роннему и планомерному со
вершенствованию развитого 
социализма. Принципиаль
ное значение для улучшения 
работы Верховного Совета 
СССР, его органов, всей си
стемы Советов народных де
путатов имели реш ения ап
рельского (1984 г.) Пленума 
ЦК КПСС. Далее были об
суждены основные направ-

На заседании рассмотрены 
некоторые другие вопросы 
государственной жизни.

(ТАСС).

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ 
В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ГРУЗИНСКОЙ ССР

О К О Н Ч А Н И Е

Совета Грузинской ССР. Б ы 
ло отмечено, что подготовка 
к выборам проходит в рес
публике организованно, в об
становке высокой политиче
ской и трудовой активности, 
под знаком а  с е н  ь^/одной 
борьбы за  достойную встре
чу XXVII съезда КПСС и 
X X VII съезда Компартии 
Грузии, 40-летия Великой 
Победы. Повсеместно продол
ж ается выдвижение канди
датов в депутаты Верховно
го Совета Грузинской ССР, 
проходят окруж ны е предвы

борные совещания, которые 
ярко демонстрируют торже
ство социалистической демо
кратии, нерушимое единство 
блока коммунистов и бес
партийных.

Первыми кандидатами в 
депутаты Верховного Сове
та Грузинской ССР едино
душно выдвинуты Генераль
ны й секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
К. У. Черненко, член Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС 
Г. В. Романов, кандидат в 
члены Политбюро Ц К КПСС, 
первый секретарь ЦК Ком

партии Грузии Э. А. Ш евард- 
надзе. Среди выдвинутых 
кандидатов в депутаты — до
стойные представители рабо
чего класса, колхозного кре
стьянства, народной интел
лигенции.

На заседании выступили 
заместитель председателя 
Центральной избирательной 
комиссии 3. А. Квачадзе, 
члены комиссии Н. В. Гурге- 
нидзе, Н. А. Меркушев, се
кретарь Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
Т. В. Лашкарашвили.

(ГрузИНФОРМ).

СТРАНИЦЫ БОЕВОЙ ЛЕТОПИСИ
П РЕМ ЬЕРА  документального фильма «Застава молодости» 
состоялась 14 января в столичном кинотеатре имени 
М оссовета. Новая картина, созданная на студии 
«Казахфильм», рассказывает о  славном пути 
Краснознаменного  лог ̂ анотряда. стоящ его на страже 
ю го-восточных рубеж ей  наш ей страны.

Многочисленные докумен
ты, фотографии, кинокадры 
знаком ят зрителей с 60-лет- 
нёй историей отряда, являю 
щ егося правофланговым со
циалистического соревнова
ния войск Краснознаменно
го Восточного пограничного 
округа.

Наследники боевой славы 
старш их поколений гордят
ся тем, что в отряде в нача

ле 30-х годов служ ил това
рищ  К. У. Черненко, кото
рый прибыл сюда в числе 
пятнадцати ты сяч добро
вольцев комсомольского при
зы ва. На границе Констан
тин Устинович был принят 
в ряды  Коммунистической 
партии Советского Союза, 
избирался секретарем пар
тийной организации отряда. 
С тех пор партийная работа

стала смыслом и призвани
ем всей его жизни.

О годах совместной служ 
бы с товарищем К. У. Чер
ненко, о том, каким боль
шим авторитетом и уваж е
нием пользовался он у по-, 
граничников, рассказывают 
с экрана председатель кол
хоза «40 лет Октября» Н. Н. 
Головацкий, старший охот- 
инспектор Г. А. Конев, дру
гие ветераны, служившие на 
заставе.

Славные традиции воинов 
30-х годов хранит и приум
ножает сегодняшнее поколе
ние молодых пограничников.

(ТАСС).

НАВСТРЕЧУ XXVII СЪЕЗДУ КПСС-

ЕСЛИ ВЗЯЛ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО •  • •

М И РН Ы Й  труд  строителя. Д ля  иас, чляиов бригады 
монтажников С У -9  траста Н* .14, это  ко оталачаиноо 
понятна, а рабочие будни. П орою  бывают они тяж елыми 
и деж е  изнурительными. Но, несм отря  не это, каждый из иас, 
задумываясь, праяильно лн вы брано главное ■ ж изни  дало, 
просто  но мож ет представить себя  ■ др угом  иачестяе.

Вступила в  завершающую 
ф азу , в свой заклю читель
ны й год одиннадцатая п я
тилетка. В эти дни предста
вители разны х профессий, 
разны х трудовых коллек
тивов подводят итоги рабо
ты  за четы ре предыдущих 
года, берут обязательства 
достойно заверш ить нынеш 
нее пятилетие. Сегодня это 
главная задача. Н ачалась 
активная подг о т о в  к а  к 
XXVII съезду КПСС.

Обсудили свои планы  и 
работники треста № 14.

Многое радует. План стро
ительно - м онтаж ных работ 
выполнен на 101 процент, 
сдано более 205 ты сяч квад
ратны х метров ж илья. А это 
значит, что новоселы полу
чили «сверхплановые» квар
тиры  общей площадью поч
ти семь ты сяч квадратных 
метров. В минувшем году в 
коллективе родились новые 
почины, было немало тру 
довых побед. И, несмотря на 
это, у нас хватает поводов 
бы ть недовольными своей 
работой.

П реж де всего это касается 
низкого качества сдаваемого 
ж илья. Много, очень много 
жалоб на работу отделоч
ников. Обычно к ним и об
ращ аю тся с претензиями 
новоселы. Но, если разо
браться поглубже, далеко 
не всегда виноваты они. 
Приходит, к  примеру, на 
стройку плита перекрытия. 
Кривая, с впадинами. Вы
бросить как  бракованную 
обстоятельства не позволя
ют. Дефицит. Вот и прихо
дится «косметику» накла
дывать. Слой ш тукатурки в 
несколько сантиметров. К а
кая тут может быть речь о 
гладкой, ровной поверхно
сти. Еще хуж е обстоит де
ло со столярными изделия
ми. Двери, оконные рамы, 
паркет — все это, как  пра
вило. ж ильцы  стараются 
сменить. Не однажды обра
щ ались мы к  работникам 
Тбилисского деревообраба
тывающего комбината объе
динения «Стройдет а  л ь» с 
призывом улучшить качест
во поставляемой ими сто

лярки. Однако дальш е обе
щ аний дело не идет.

Сбивают с четкого ритма 
работы перебои в снабжении, 
обеспечении электроэнерги
ей, плохая работа башенных 
кранов.

Но, принимая на собрании 
партийно-хозяйственного ак
тива треста социалистиче
ские обязательства в честь 
XXVII съезда КПСС, мы 
реш или уделить главное 
внимание не сторонним про
блемам, а нашим собствен
ным упущениям. И х оказа
лось немало.

Было время, когда особое 
внимание в тресте уделя
лось разработке и соблюде
нию графика производства 
работ. И хотя все те ж е пе
ребои в снабжении застав
ляли его нарушать, работа 
была более организованной, 
планомерной. График всег
да дисциплинирует. Но в 
последнее время подобные 
граф ики если и разрабаты 
ваю тся, то лишь ради фор
м ы  Нет такж е четкой ор
ганизации поставок бетона.

Я уж е сказал, что много 
нареканий вызывает каче
ство бетонных конструкций. 
Добавлю, что к тому ж е их 
и не хватает. Но здесь нам, 
работникам треста, не на 
кого кивать. Ведь предпри
ятия, обеспечивающие на
ш и стройки конструкция
ми — комбинат производст
венны х предприятий и за 
вод железобетонных изде
лий, — входят в систему на
шего ж е треста №  14.

План 1984 года комбинат 
недовыполнил на 11,6 про
цента. Причем отставание 
этого подразделения треста 
уж е стало хроническим. 
Нынешний год оно начало с 
новым руководством. И все 
м ы  ждем от М ихаила Нака- 
идзе — сегодняшнего дирек
тора КПП, работника опыт
ного. хорошо знаю  щ  е г о 
проблемы строителей, реши
тельных сдвигов в органи
зации работы важнейшего 
производственного з в е н а  
треста.

Хотелось бы рассказать 
ещ е об одной проблеме, ко

торая была поднята на со
брании партийно-хозяйствен
ного актива треста, посвя
щенного вступлению в за
ключительный год пятилет
ки и непосредственной под
готовке к  XXVII съезду 
КПСС. Речь идет о кадрах.

Как известно, работу стро
ителей, особенно монтажни
ков, легкой не назовешь. Под 
открытым небом, на ветру, 
в холод и дождь приходит
ся порой возводить здания. 
Понятно, что не каждому 
нравятся такие у е л  овия. 
Особенно это касается мо
лодежи. Ее, кстати, немало 
приходит на стройки. Но, к 
сожалению, немало и ухо
дит. В чем дело? Неужели 
новое поколение пошло та
кое изнеженное? Я так не 
думаю. Молодежь у нас 
крепкая. Но, правда, при
вы кш ая к таким условиям, 
которых у старых работни
ков не было и которые соз
давать сегодня нужно. Вот, 
к примеру, когда возводим 
мы микрорайон, строим сна
чала бытовые помещения, 
где расположены раздевал
ки, душевые, комнаты от
дыха. Но недавно, в ходе 
проверки условий для от
дыха, выяснилось, что поч
ти нигде в  бытовых доми
ках не оштукатурены сте
ны, не настелен линолеум, 
не поддерживается чистота.

В статье «На уровень тре
бований развитого социа
лизма» Константин Устино
вич Черненко отмечал, что 
в кадровой проблеме есть 
такие наболевшие вопросы, 
которые требуют не разго
воров, а неотложного ре
шения. Думается, что к  та 
ким вопросам и относится 
положение с организацией 
бытовых условий в нашем 
тресте.

Коллектив треста хорошо 
видит свои недочеты и не 
собирается с ними мириться. 
А это главное. Ведь нами 
взяты  ответственные обяза
тельства на этот год. И от 
того, как сумеем мы вопло
тить их в жизнь, зависит, с 
каким багажом строители 
треста придут к важ нейш е
му событию пятилетки.

Тариэл КУРТА НИ ДЗЕ, 
бригадир монтажиииоа СУ 
М* 9 траста И* 14 Мини
стерства с т р  о ига став 
Груалмслой ССР, .

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ления деятельности Верхов
ного Совета СССР в 1985 го
ду по руководству государ
ственным, хозяйственным и 
социально-культурным стро
ительством, в проведении ми
ролюбивого внешнеполити
ческого курса КПСС и Со
ветского государства.

По данному вопросу при
нято соответствующее поста
новление.

В связи с те»', что Органи- 
зацией Объединенных Наций 
1985 т~',т провозглашен М еж
дународным годом молодежи, 
Президиум Верховного Сове
та СССР образовал комиссию 
по проведению Международ
ного года молодежи в СССР 
под председательством чле
на Политбюро ЦК КПСС, 
первого заместителя Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Г. А. Алиева.

В С Е Г О О Д И Н  ДЕН Ь...
читывается коммунист, утверждается партийная характеристика

ЯРКЙЙ луч шахтерского фонарика заиграл на плещущейса 
Под ногами вода. Развилка, откаточный штрек, • там к аыход 
недалеко. Привычный путь на нарушал раздумий идущего 
в одиночестве человека. Многое хотелось вспомнить, 
обдумать, оценить сегодня Геннадию Гвинджмлмя.
Потому к отклонил веселые предложения лроходчкков 
прокатиться на шахтном электровоза. Наедине с собой оно 
всегда легча...

Гвинджилкя: Понятно, что
все достижения прославлен
ного коллектива горняки 
связывают и с именем его 
руководителя.

лее, что всю подготовку к 
переходу на новый метод 
коммунисты ш ахты поручи
ли именно ему в  качестве 
партийного задания.

ряд. Сегодня два этих кол
лектива проходчиков воз
главляют социалистическое 
сЬревнование ткибульских 
Шахтеров.

Рассказывает начальник

Четверть века минуло с 
с тех пор, как пришел он 
двадцатилетним юно ш е й ,  
окончив Кутаисский горный 
техникум, на эту вот ш ахту 
№ 2 ш а х т о у п р а в л е н и я  
«Ткварчельское». Срок сам 
по себе немалый, да и к  то
му ж е здесь, под землей, 
каж дая минута во много 
больше ценится. Работал гор. 
ным мастером, в шестьдесят 
восьмом был принят в пар
тию. Через четыре года до
верили добычной участок 
№  1. С тех пор Под руковод
ством Гвинджилия этот уча
сток стал славиться рекорд
ными показателями, отмен
ной трудовой дисциплиной.

А сегодня на собрании 
первичной парторганизации 
ш ахты  предстояло Геннадию 
Гвинджилия отчитываться 
перед товарищами по рабо
те. Все ли сделал, чтобы оп
равдать доверие тех, с кем 
бок о бок трудился? Сумел 
ли всего себя подчинить де
лу, которому отдана жизнь? 
И, что самое важное, — 
всегда ли мог отличить глав
ное от второстепенного, то
го, что не выдерживает про
верку временем? — в кото
рый раз уж е задавал себе 
эти вопросы коммунист. И 
не мог ответить однозначно. 
Трудно разделить прожи
тое на мерные, законченные 
отрезки, разлож ить жизнь 
по полочкам — здесь вот 
все хорошо и здесь тоже, а 
с этим делом, признаться, 
осечка вышла. В единой 
жизненной круговерти все 
слилось воедино, и каждое 
дело неразрывно связано со 
множеством других, не ме
нее важ ных и значитель
ных: потянешь за одну

ниточку — будь добр, уж е и 
весь клубок разматывать. И 
все это ведь с конкретными 
людьми связано,- а мнение 
их для настоящего комму
ниста—важнее всего. Так что, 
оказывается, с одной, пусть 
даже своей с о б с твенной, 
жизнью в  одиночку разо
браться не так-то и легко. 
За ними, за товарищами по 
работе, за такими же, как  и 
ты, коммунистами — реш а
ющее слово.

На ш ахте не привыкли ви
деть Геннадия Гвинджилия 
озабоченным — он из ре
шительных людей. И сейчас, 
сдавая инвентарь вместе с 
другими шахтерами, он ста
рался внешне оставаться та 
ким, как  всегда, живым в 
разговоре, подвижным, ве
селым. И даже растерялся 
немного, Когда услышал 
ободряющие слова Варлама 
Хинтуба, знатного шахтера, 
бригадира проходчиков: «Не 
волнуйся, мы ж е тебя луч
ше, чем ты  сам, знаем...» 
Так-то, старых друзей на
пускным спокойствием не 
обманешь.

участка о том, что сегодня 
на участке работает комсо
мольско-молодежная брига
да. Работает по-ударному, 
опережая даже самые из
вестные коллективы добыт
чиков. И хотя не упомина
ет Гвинджилия о своей ро
ли в том, что объединились 
молодые рабочие в крепкое, 
дружное производственное 
звено, ни для кого не состав
ляет секрета, по чьей ини
циативе это произошло.

...В повестке дня отчет 
члена КПСС Геннадия Гвин
дж илия стоял вторым. И его 
выступление слушали с осо
бым интересом. Оно и по
нятно — первый у ч а с т о к  
давно уж е известен, как од
но из самых передовых под
разделений ш ахты №  2. 
Здесь родилось много инте
ресных начинаний, починов, 
здесь трудятся сацЫе, по
жалуй, знаменит&ё в Тквар- 
чели ш ахтеры  Руслан Арш - 
ба, Варлам Хинтуба, Виктор 
У санов, Николай Заикин. 
Более двенадцати лет стоит 
во главе участка Геннадий

Еще в начале осени про
шлого года внес на рассмо
трение руководства и парт
бюро ш ахты  коммунист 
Гвинджилия вопрос о необ
ходимости создания на пер
вом участке комсомольско- 
молодежной бригады. Пред
ложил и кандидатуру бри
гадира — молодого комму
ниста Вячеслава Папаскуа. 
Потом сам разработал схему 
организации нового коллек
тива, определил место ра
боты, поговорил с ребятами. 
На первых порах и помогал, 
чем мог, следил за каждым 
шагом, словом, душой болел. 
А результаты? О них все 
знают: бригада Папаскуа
каждый месяц план перевы
полняет более чем на треть.

Нужно сказать, что до это
го на других ткварчельских 
ш ахтах были попытки при
менения бригадного подряда. 
Но все они потерпели неуда
чу, производительность не 
Повышалась, бригады рас
падались. Ознакомившись с 
положением дел, Гвинджи
лия пришел к  выводу — 
загвоздка в плохом обеспе
чении фронта работ. Тквар- 
чельские ш ахты извилистые, 
узкие, но вместе с тем глу
бокие и длинные.. Зачастую 
можно наткнуться на ста
рую выработку — прихо
дится ставить клеть из 
бревен, чтобы поддержать 
купол. Но в забой очень 
трудно и долго доставлять 
вспомогательные материа
лы, технику. Отсюда и боль
шие простои бригад, соответ
ственно и потеря в заработ
ке.

Шел на собрании разго
вор и об опыте работы под
рядных бригад. И х на уча
стке две. И в этом деле за 
слуг Гвинджилия никто от
рицать не будет. Два года 
назад Варлам Хинтуба вы
ступил с идеей создать кол
лектив проходчиков, в кото
ром интересы каждого члена 
были бы неотделимы от об
щих, где заработок — один 
на всех, и распределять его 
можно было бы соответст-

Долго думал Гвинджилия, 
и решение пришло — нуж 
но пробивать новый вход. И 
не с поверхности, что обо. 
шлось бы дороже, а из дру
гой шахты. Привлек к ра
боте маркшейдеров, изучил 
карту близлежащих горных 
выработок, составил расче
ты. Идею поддержали и ру
ководители шахтоуправления 
«Ткварчельское», выделили 
средства, технику, людей... 
Сегодня спуск в ш ахту обо
рудования занимает в три 
раза меньше времени, чем 
раньше.

За годы работы начальни
ком участка коммун и с т  
Гвинджилия внес пять ра
ционализаторских предложе
ний. Он, по свидетельству 
секретаря партбюро шахты 
№ 2 Ф еликса Тотоева, один 
из самых знающих специа
листов, которому трудно най
ти равных в области орга
низации произволе т в а. А 
ведь за плечами лиш ь гор
ный техникум. И все «се
креты» Гвинджилия, что 
он любому, самому под
готовленному специалисту с 
высшим образованием фо
ру даст, уложились в не
сколько строк из партийной 
характеристики, утвержден
ной коммунистами шахты: 
«Постоянно стремится под
нимать свой образователь
ный уровень, регулярно зна
комится с современными-'до
стижениями в угольной про
мышленности, перед о в о й >  
опыт старается внедрять на 
своем участке. Хорошо ори
ентируется в  специальной 
литературе по горному де
лу». Вот и все «секреты». -

векно личному вкладу в ре
зультаты работы. Горячо 
взялся за новое дело Ген
надий Гвинджилия. Тем бо-

Первые два месяца рабо* 
ты  бригады нового типа Вар
лама Хинтуба принесли от
личные результаты. Нормы 
были перевыполнены, рабо
чие остались довольны но
вой системой распределения 
заработка по КТУ. Нашлись 
и последователи. Бригада 
другого знатного ш ахтера — 
Николая Заикина такж е пе
реш ла на бригадный под-

О многом говорили в тот 
день на собрании, где отчи
тывался Геннадий Гвин
джилия, — всего не переска
зать. Многогранна деятель
ность коммуниста. Отвечая 
как член бюро партийной 
организации коллектива за 
работу общественных орга
низаций, он проводит встре
чи шахтеров с интересными 
людьми, со школьной мо
лодежью,.. И вся эта работа 
приносит ему чувство боль
шого удовлетворения. Какое 
бывает только от хорошо 
выполненного долга. Когда
долг этот неотделим от при
звания.

Нугзар МИКЕЛАДЗЕ,
Давид ШЕЛИЯ.

(Спец. корр. «Зарм Во
стока»). '/

НА МАРШЕ
ТБИЛИССКАЯ
КОМСОМОЛИЯ

Молод е ж  ь столицы 
Грузии активно участ
вует в реализации эко
номической политики 
партии. Более десяти 
ты сяч молодых труж е
ников досрочно завер
ш или задания минувше- 
ю  года. И з 723 Комсо
мольске - молодежных 
коллективов города . 429 
носят высокое звание 
коллективов коммуни
стического труда.

Эти циф ры  и ф акты  
приводились на Тбилис
ской городской комсо
мольской конференции. 
Д о к л а д ч и к  _  первый 
секретарь Тбилисского 
горкома к о м е  омола 
Т. Абуладзе, выступив
шие на конференции 
йераый секретарь ЦК 
Л КСМ Грузии В. Лорд- 
кипанидзе и другие от
мечали, что комсомоль
цы, молодежь города го
товятся новыми трудо
выми успехами, отлич
ной учебой ознамено
вать 40-летие Победы 
советского народа в  В е - . 
ликой О т  е чественной 
войне, открытие XII 
Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов, 
достойно в с т р е т  ить 
XXVII съезд КПСС и 
XXVII съезд Компар
тии Грузии.

Как политический до
кумент исключительной 
важности, руководство 
к  действию восприняла 
юьость Тбилиси поста
новление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
партийного руководства 
комсомолом и повыше
нии его роли в  комму
нистическом воспита
нии молодежи», поло
ж ения и выводы, содер
ж ащ иеся в докладах и 
выступлениях Генераль
ного секр е т  а  р я  ЦК 
КПСС товарищ а К. У . 
Черненко, на Пленумах 
ЦК КПСС, в речи на 
Всеармейском совеща
нии секретарей комсо
мольских организаций.

Конференция поручи
ла комсомо л ь с к  и м 
о р г а низациям  сосре
доточить главное вни
мание на воспитании у 
Молодежи коммунисти
ческого отношения к  
труду, м о б и л  изации 
юношей и девуш ек на 
активное участие в ин
тенсификации произ
водства.

На конференции вы 
ступил первый секре
тарь Тбилисского гор
кома партии Г. Габуния.

В работе конферен
ции приняли участие 
товарищи Т. Ростиа- 
швили, Ж . Ш артава, за
ведующий сектором ЦК 
БЛКСМ А. Мальцев.

(ГрузИНФОРМ).

ЖИВОТНОВОДСТВО-ОТРАСЛЬ ОСОБЫХ ЗАБОТ

ЭФФЕКТ
С О Л О М О Н А Ж А
В РЕЧИ Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР товарища 
Константина Усгииовмча Черненко на октябрьском 
(1984 г.) Плонума ЦК КПСС • число нанболоо главных 
н неотложных лостаалона задача —  закрепить 
положительные тенденции а животноводства, сделать асе 
необходимое для его ускоренного резямтия. Назааи и 
путь к реализации зтой задачи —  качественное улучшение 
стаде, решительное уирелленне кормовой базы.

В нашей республике • по
следние годы созданию  проч
ной кормовой  базы уделяется 
большое внимание. И особое 
значение придается ф орми
рованию корм опроизводст

ве —  как самостоятельной 
специализированной отрасли.

В настоящее время а хо
зяйствах республики созда
ны и функционируют до 
1.300 специализироаа и н ы х  
бригад, до  700 звеньев и 
около 350 механизированных 
отрядов по кормодобыванию , 
на долю  которых приходится 
более 50 процентов фуража 
из общ его количества заго* 
тоаленных кормов.

Кроме того, на кормовых 
угодьях Месхет-Джавахети 
созданы специализированные 
республиканские объединения 
по кормодобыванию , где с 
использованием хороших поч- 
венно -  климатических усло
вий получают обильный уро 
жай высококачественного гор 
ного сена для последующей 
передачи этого вида фуража 
районам Западной Грузии, 
особенно остро нуждающимся 
в кормех.

В 1984 году были проведе
ны комплексные мероприя
тия организационно - хозяй
ственного характера для соэ- 
дания прочного фундамента, 
обеспечивающ его получение 
высоких урож аев кормовых 
культур, и выполнения зада
ний по производству грубых, 
сочных и других видов к о р 
мов.

водческие ф ермы  располага
ют необходимыми кормовыми 
ресурсами. Так, а 1984 году 
заготовлено 1.653 тысячи тонн 
грубых кормов при плане 
1.515 тысяч тонн, ■ том  числе—  
648 тысяч тони сена, что вы
ше результатов 1983 года. 
Впервые был выполнен план 
по производству травяной м у
ки. В результате заготовка 
кормов всех видов в пересче
та на кормовы е единицы со
ставила 870 тысяч тонн, что 
на 29 тысяч тонн больше пла
на; на одну условную  голову 
скота при плановом задании 
13,8 центнера заготовлено 
14,3 центнера, чтр на 1,2 цент
нера больше, чем в 1983 го 
ду. О дним  словом, по итогам 
работы в 1984 году для об 
щ ественного животноводства 

республики в целом созданы 
гораздо более благоприят
ные условия для сытной зи
мовки скота, нажали а пре 
дыдущ ие годы.

Вместе с тем  в некоторых 
районах вследствие неблаго
приятных погодных условий 
■се же имеются серьезные 
затруднения а- дала обеспе
чения скота сочными корм а 
ми. К примеру, в Цителцка- 
ройском , Гурджаанском, Сиг- 
нахском, Сагаредж ойском  и в 
некоторых других районах за
пасы сочных кормов не пре
вышают 50 процентов от пла
новых заданий. В этих усло 
виях необходимо изыскать д о 
полнительные возможности

ученые долгое время изыски
вали разные способы и мето 
ды  увеличения кормовой цен
ности этого вида фуража пу
тем его термической и хими
ческой обработки. Этот про 
цесс способствует обеззара
живанию и улучшению вку
совых качеств, а также лоеда- 
емости  соломы  с одновре
менны м  повышением энер
гетической ценности и пита
тельности.

закваски. Этот метод  более 
доступный, а получаемый 
продукт по кормовой  ценно
сти ничем не уступает соло- 
монажу, изготовленному м е 
тодом химической обработки 
соломы,

Способов обработки и подготов
ки соломы к скармливанию су
ществует несколько. Во-первых, 
это .так называемый физический 
метод, который основан на улуч
шении вкусовых качеств соломы н 
стимуляции аппетита у живот
ных. К нему относится нэмельчи- 
ванне, смачивание, сдабривание 

и смешивание ее с  другими кор
мами, запаривание, самонагрева
ние, гранулирование и брикетиро
вание в составе полнорациониых 
кормосмесей, силосование совмест
но с  кормами повышенной влаж
ности. Все это обеспечивает вы: 
сокую поедаемость соломы, хотя 
и в этих случаях переварнаае- 
мость и питательная ценность со
ломы почти не меняются.

В последнем случае сило
сование соломы проводится 
также а сжатые сроки  в бе 
тонированных траншеях, где 
загруженную  массу укрыва
ют полиэтиленовой пленкой, 
с целью полной герметиза
ции. Скармливать готовый 
продукт скоту мож но  уже 
через 25 дней, но срок хра
нения не должен превышать 
двух месяцев. 8 противном 
случае качественные показа
тели продукта заметно сни
жаются.

А  вот другой технологический 
прием обработки соломы обе
спечивает не только улучшение ее 
вкусовых качеств и поедаемость. 
ио и значительное повышение пи
тательной ценности за счеТ 
улучшения усвояемости пита
тельных веществ.

для преодоления этих трудно
стей и пополнения запасе

К сожалению , крайне слож* 
мые, неблагоприятные погод
ные условия отрицетельно 
сказались как на посевах кор
мовых культур, так и на про
дуктивности естественных се 
нокосов и пастбищ. Холод* 
ная весна, затяжные дожди, 
а затем длительная засуха 
серьезно затруднили в Вос
точной Грузии дало корм о 
производства. В отдельных 
районах такая экстремальная 
ситуация привела не только 
к недостаточному росту и 

.развитию кормовы х культур, 
но и к частичной гибели си 
лосных посевов. А сроки  за
готовки кормов оттянулись 
почти на 20 дней.

Лишь благодаря самоотвер
ж енному труду кормозагото- 
еителей республики жиаотно-

ф ерм  ресурсами, которые 
должны обеспечить стабиль
но высокую  продуктивность 
скота на весь период зимов
ки.

И именно поэтому а р а с  
публике было решено зало
жить 50 тысяч тонн соломо- 
сенажа. Д ело я том, что из за
готовленных в Грузии 392 ты
сяч тони солом ы  и чалы б о 
лее 50 процентов составляет 
соломе колосовых культур, пи
тательность которой не пре
вышает 0,26 кормовой  еди 
ницы. Солома относится к 
грубым, плохо усваиваемым 
■идам кормов, и скармлива
ние ее животным без пред 
варительной обработки прак
тически не повышает продук
тивность скота. Понятно, чтог

Таким методом  ужа болеа 
пяти лет успеш но пользуют
ся а (Пекинском районе А зе р 
байджанской ССР. Здесь го 
товят соломонаж в траншеях 
с  помощ ью  химических ве
ществ, обогащения продукта 
протеином, макро- и м икро 
элементами, другими пита
тельными веществами.

Закладку соломы  а этом 
случае необходимо завер
шить в течение 3— 4 дней. И с
пользовать соломонаж  ре 
комендуется через 35— 40 
дней после закладки.

В результате исследований 
установлено, что применение 
соломонаж а как корм а  для 
животных способствует повы
ш ению  молочной продуктив
ности коров и привеса круп
ного рогатого скота в сред 
нем  на 18— 20 процентов, эко 
номии. расхода кормов —  на 
20— 30 процентов. Не следу
ет, правда, забывать, что в 
составе массы содержится 
карбомид, и поэтому скот не
обходим о приучать к этому 
к о р м у  постепенно.

Заготовить большое коли
чество соломонажа назван
ны м выше способом  для мно
гих хозяйств не так уж  про 
сто —  необходимо значи
тельное количество химика
тов. Поэтому им мож но  ис
пользовать еще один метод 
по закладке соломонажа: с 
применением молочно-кислой

По оперативным данным, мно
гие районы н отдельные хозяй
ства республики серьезно отнес
лись к выполнению этого важно
го мероприятия. К прим еру,'  в 
Горийском районе при задания
1,5 тысячи тонн соломонажа за
готовлено более 4 тысяч тонн 
этого ценного продукта. Особен
но отличился э этом деле колхоз 
села Тквиави, где особенно эф
фективно и смело внедряют новые 
прогрессивные методы заготовки 
и обогащения кормов. Хорошо 
используют метод обогащения со
ломы и в хозяйствах Цителцка- 
ройского района, где в заготов
ке сочных кормов испытывалась 
особенно острая нужда. Но за 
счет закладки соломонажа здесь 
сумели восполнить этот дефицит. 
При плане 4 тысячи тонн ци- 
телцкаройцами уж е заложено бо
лее 3 тысяч тонн соломонажа, и 
заготовка его продолжается по 
мере высвобождения силосных и 
сенажиых емкостей. Вниматель
но отнеслись к порученному де
ду и руководители районных аг
ропромышленных объединений в 
Сигнахи. Телави. Кварели, Тиане- 
ти, Хашури. Ленингори, в Ад
жарской А С С Р .

Всего в республике заго
товлено уже более 11 тысяч 
тонн соломонажа. Однако 
темпы заготовки этого вида 
кормов оставляют желать луч
шего • некоторых районах и 
особенно в хозяйствах Вос
точной Грузии, имею щ их боль
шое количество солом ы  на 
фермах и расходующ их ее 
без предварительной обработ
ки. Руководителям _ агропро
мышленных объединений А х - 
метского, Лагодехского, Гар- 
дабаиского и М арнеульского 
районов, в также Ю го -О се 
тинской А О  необходимо серь
езней взяться за выполнение 
заданий по производству со- ^
ломонажа, что даст возм ож 
ность значительно повысить 
продуктивность ферм.

Нодар ГОДАБРЕЛИДЗЕ. 
начал*ки* главного управ
ления кормопроизводства 
Грузгоскомсельхо а п р о- 
нзоодстаа.
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» БЕСЕДА А. А. ГРОМЫКО С ПОЛИТИЧЕСКИМИ ОБОЗРЕВАТЕЛЯМИ
13 ЯНВАРЯ член Политбюро ЦК КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Министров СССР, министр 
иностранных дбл СССР А. А. Громыко встретился с группой 
политических обозревателей и ответил на их вопросы.
В беседе, которая транслировалась по телевидению, приняли 
участие политические обозреватели газеты «Правда»
Ю. Жуков, газеты «Известия» В. Матвеев, ТАСС В. Богачев, 
Центрального телевидения и радио В. Зорин.

А. А. Громыко: Хочу преж
де всего приветствовать вас. 
Наверное, у  вас есть немало 
вопросов, пожалуйста, свобод
но задавайте эти вопросы. Я 
постараюсь дать на них от
веты.

Вопрос: Андрей  Андреевич, 
Ваша встреча в Ж еневе с го
сударственным с е к  ретарем 
Ш ульцем вызвала больш ой ин
терес и у  нас а стране, и во 
всем мире. Как в целом Вы 
могли бы оценить итоги этой 
встречи?

Ответ: В целом мы  оцени
ваем итоги встречи положи
тельно. Совместное советско- 
американское заявление дей
ствительно говорит само за 
себя. М ы  договорились о 
предмете предстоящих пере
говоров и о  целях, которые 
должны быть достм нуты  в ре
зультате переговоров. Это, ко 
нечно, очень важно.

Вопрос: Вы говорили, что 
вопросы ядерных и космиче
ских вооружений будут об
суждаться на предстоящ их пе- 

говорах в комплексе, то 
есть во взаимосвязи. Это со
вершенно новый подход. Чем 
он вызван?

Ответ: .Он вызван тем, что 
если стремиться к прекращ е
нию гонки вооружений, к то
му, чтобы была устранена уг
роза войны, одним  словом, 
если стремиться к  прочному 
миру, то необходимо, чтобы 
гонка вооружений не начи
налась в космосе и была пре
кращена на земле. Вот глав
ная задача, которая стояла пе
ред  участниками встречи в 
Женеве.

Очень сильным был напор 
со  стороны американской ад
министрации, чтобы не допу
стить рассмотрения вопросов 
космического пространства, 
вести дело к тому, чтобы сфе
ра космоса была открыта для 
гонки вооружений. Эта пози
ция соверш енно неприемлема. 
М ы  это говорили много раз, в 
том  числе и накануне встречи 
в Женеве. Не гладко проходи
ла согласование условий для 

V  *той встречи. Но в конце кон
цов было условлено, что во
прос этот мож ет и должен 
быть обсужден. В совместном 
заявлении, как вы знаете, кос
мическое пространство тоже 
фигурирует, то есть взяла верх 
та точка зрения, что невоз
мож но рассматривать ни во
прос о  стратегических воору
жениях, ни вопрос о  ядерном 

•ейрружии средней дальности без 
рассмотрения вопроса о  кос
мосе. Точнее, вопроса о пре
дотвращении гонки вооруже
ний в космосе.

Американская сторона в 
конце концов пошла на при
нятие такой точки зрения. Этот 
факт является положитель
ным. Хотелось бы  здесь ска
зать, что уж е после моего 
возвращения из Ж еневы и, со 
ответственно, после возвра
щения госсекретаря Ш ульца в 
Вашингтон он прислал в мой 
адрес письмо, в котором  он 
пишет, что правительство С Ш А  
имеет в виду выполнять то, о 
чем была достигнута догово
ренность в Женеве, что к тем 
обязательствам, которые были 
взяты в соответствии с этой 
договоренностью , оно отно
сится серьезно. Это положи
тельный показатель. Но, как 
говорят, поживем —  увидим.

Вопрос: Из всего видно, что 
вопросы космических воору
жений будут иметь ключевое 
значение для продвижения 
вперед на переговорах. В чем 
суть различия в подходах к 
ним Советскогб Сою за и СШ А?

Отает: Суть как раз и состо
ит в том, что —  по крайней 
мере  наиболее отчетливо это 
выражалось до женевской 
встречи,— С Ш А  стремились ос
тавить косм ос в стороне и за
ниматься только теми видами 
вооружений, по которы м  уже 
проводились переговоры: о  
стратегических вооружениях и 
ядерных вооружениях средней 
дальности в Европе. Вот в чем 
дело.

Советский С ою з категориче
ски возражал против такой 
точки зрения. Он считал и счи
тает, что невозмож но оставить 
в стороне космическое прост
ранство. В конце концов мож 
но теоретически представить 
себе такое положение, когда 
был бы достигнут успех а во
просах стратегических воору
жений и в вопросах ядерного 
оружия средней дальности. А  
в космическом  пространстве 
имеет место гонка вооруж е
ний. И оно все больш е полу
чает начинку в виде соответ
ствующего оружия. Это не 
только свело бы на нет, но и 
перекрыло то, что сделано на 
земле. В результате баланс 
был бы  отрицательным для 
мира, положение было бы 
сложное и еще более опас
ное. Это мы  говорили со всей 
прямотой правительству СШ А, 
«го союзникам , всему миру, 
говорили мы об  этом  и в Ж е
неве. Причем, говорили твер
до, и я готов употребить та
кое слово —  резко.

М ы  хотели, чтобы это до
шло до  сознания американ
ской администрации и тех, кто 
поддерживал и поддерживает 
ве точку зрения в вопросах 
космического п р о  странства. 
Вывод, который мы делали—  
мы его повторили и а Ж е 
неве, —  таков: невозмож но
пРодуктивно р а с е  матриаать 
вопросы стратегических ядер
ных вооружений и вопросы 
вдерного оружия средней 
Дальности без рассмотрения

вопросов космоса, космиче
ского пространства.

Вопрос: Что конкретно име
ется в виду, когда Советский 
С о ю з решительно выступает 
за недопущение милитариза
ции космоса?

Ответ: М ы  имеем  в виду, 
что должно быть категориче
ски запрещено оружие, пред
назначенное для использова
ния против объектов в косм о
се. А  также должно быть ка
тегорически запрещ ено ору
жие, предназначенное для ис
пользования его из космоса 
против Земли как планеты. 
Иначе говоря, против объек
тов на суше, на море, в ат
мосф ере. Эту точку зрения 
мы постоянно подчеркивали;

Вопрос: У  тех, кто имел воз
можность наблюдать вблизи 
за ходом  бесед  в Женеве, сло
жилось впечатление, что они 
были нелегкими. Так ли это?

Ответ: М ож но так сказать. 
Беседы были очень нелегки
ми, временами очень сложны
ми, если не сказать, напря
женными в п о л и  тическом 
смысле слова. Мы, конечно, 
не стучали кулаками по столу 
и даже не бросали очков на 
стол, но они были таковыми. 
„О д н а к о  в целом —  я это хо
чу подчеркнуть —  они были 
деловыми, серьезными и от
кровенными. Я повторяю, от
кровенными, в том  смысле, в 
каком  обычно этот термин 
употребляется, когда говорят 
о: беседах, в ходе которых 
стороны не стеснялись выска
зывать то, о  чем  они думают, 
соверш енно четко, не всегда 
заботясь о  политесе.

Вопрос: Андрей  . Андрее 
вич, в связи с этим —  вопрос 
о  программе ш ирокомасш таб
ной противоракетной обороны  
Соединенных Штатов. В Ва
шингтоне обычно говорят, что 
при этом имеются в виду 
только научно-исследователь
ские работы, которые, де
скать, не противоречат Д ого 
вору об ограничении систем 
противорак е т н о  й обороны  
(ПРО), а не испытания и раз
мещ ение с о  о  т ветствующих 
средств. Как следует отнес
тись к подобной позиции?

Ответ: Я должен сказать, 
что в течение долгого време
ни сторонники этого плана в 
СШ А , плана так называемой 
широкомасштабной противора
кетной обороны, «топили» от
дельные элементы, отдельные 
стадии этой проблемы  и не 
дифференцировали их. Потом  
они почувствовали, что, есте
ственно, эта позиция является 
слабой, и под напором крити
ки, я бы сказал, разоблаче
ния ее сущности несколько 
скорректировали ее и при
шли к выводу, что размещ е
ние соответствующих объектов 
и их испытание мож ет быть 
запрещено. Это они впервые 
четко сказали а Женеве.

А  что касается научно-ис
следовательской работы, то 
эта работа, мол, должна про
водиться. Они мотивировали 
это тем, что все равно иссле
довательские работы, дескать, 
нельзя запретить, ибо их нель
зя проконтролировать. М ож но 
ли проконтролировать или 
нельзя— это вопрос, конечно, 
сложный. Если исследователь
ские работы будут проводить
ся в рамках подготовки соот
ветствующих бумаг в помещ е
ниях, то их, по-видимому, поо- 
контролировать не так легко. 
Но часто бывает так —  рядом  
с лабораторией существует 
какой-либо полигон, который 
используется для соответству
ющих целей.

Допустим даже, что трудно 
проконтролировать. Спраш и
вается, однако, зачем ж е  про
водить работу, хотя бы и на
зывать ее научно-исследова
тельской, в то время, когда 
есть договоренность, что сле
дует вести дело к полному и 
окончательному уничтожению 
ядерного оружия?

Зачем, спрашивается, прово
дить научно-исследовательскую 
работу для того, чтобы созда
вать целую систему новых ви
дов вооружений для размещ е
ния в космическом  простран
стве? Так что и эта позиция 
американской администрации,^ 
позиция в пользу проведения 
научно-исследовательской ра
боты, является уязвимой пози
цией. Зачем вести, хотя бы  и 
«в первой стадии, подготовку 

к тому, чтобы в последую щ ем 
испытывать и развертывать но
вый вид воор у ж е н и й ?  
А  кто мож ет • дать гарантию, 
что после завершения научно- 
исследовательской работы на 
этом остановятся? А  разве не 
могут найтись люди —  и уче
ные, и не ученые, которы е ска
жут: позвольте, мы  ж е на на
учно-исследовательскую  рабо
ту израсходовали столько-то 
миллиардов долларов,, зачем 
же будет пропадать эта сум 
ма средств? Не лучше ли ис
пользовать ее и перейти к 
следую щ ей стадии, то есть пе
рейти к испытанию и развер
тыванию. Возмож но такое по
ложение? Возможно. М ы  зна
ем  почерк американской ад
министрации и знаем обста
новку в Соединенных Штатах 
Америки . Поэтому линия —  
это я хочу со  всей решитель
ностью  подчеркнуть —  ■ по
литическом, моральном  см ы с
ле на проведение научно-ис
следовательской работы с це
лью создания ш ирокомасш таб
ной системы ракетной о б оро 
ны не выдерживает критики, 
она является уязвимой, она 
должна быть отвергнута,

Знаете, откровенно говор)!, 
от такой позиции до  абсур
да —  очень маленькое рас
стояние.

Вопрос: Американская сто
рона нередко утверждает, буд
то Советский Сою з недооце
нивает значения проблемы 
контроля, а иногда мож но да
же услышать, что Советский 
С о ю з якобы нарушает взятые 
на себя обязательства. Что Вы 
могли  бы  сказать по этому по
воду?

Ответ: Да, действительно,
американская сторона давно 
уж е пользуется таким доводом, 
мож но  сказать, с самого нача
ла рассмотрения вопросов ра
зоружения после окончания 
второй мировой войны. На 
это я бы ответил так: ни одно 
государство не внесло более 
радикального и более далеко 
идущ его предложения по во
просам  контроля, чем Совет
ский Союз.

При появлении ядерного 
оружия, когда возник вопрос 
о контроле, мы  внесли под 
крышей О О Н  предложение за
претить навечно это оружие. 
Нам1 говорили: а как ж е  с 
контролем, как же с другими 
видами оружия? Наш ответ 
был прост: давайте поставим 
вопрос и о  других видах ору 
жия и давайте договоримся о 
контроле. О  каком контроле? 
О  сам ом  ш ироком, всеохваты
ваю щ ем контроле, сам ом  глу
боком  контроле, короче гово
ря о  всеобщ ем  контроле. Мы 
внесли это предложение. Ни
какое другое  государство его 
не внесло. Наши друзья под
держали это полностью. Это 
наше совместное предложе
ние. И мы в течение многих 
лет настаивали на принятии 
предложения о  всеобщ ем  ра
зоружении под всеобщ им кон
тролем.

Вы думаете, Запад, Соеди
ненные Штаты Америки  пошли 
на это? Нет, не пошли. Они не 
пошли ни на всеобщ ее разо
ружение и запрещение ядер
ного оружия, ни на всеобщий 
контроль. Это предложение и 
сейчас лежит на столе у  аме
риканской администрации и у  
других правительств блока 
Н АТО  и вообщ е правительств 
мира.

М ы  и сегодня готовы рас
сматривать такое ш ирокое 
предложение —  предложение, 
предусматривающ ее всеобщ ее 
и полное разоружение под 
всеобщ им  и полным меж дуна
родны м  контрблем. Я подчер
киваю —  международным. Это 
значит, что и американские 
представители могут принять 
участие в этом  контроле.

А  что касается намеков на 
то, будто Советский С о ю з не 
выполняет каких-то обяза
тельств по заключенным со
глашениям,' то это выдумки. 
Вы обратите внимание, что те 
меморандумы , записки, кото
рые направляются американ
ской администрацией в кон
гресс и иногда доводятся до 
сведения Организации О бъе 
диненных Наций, о  том, буд 
то бы со  стороны Советско
го Сою за имеют место вот 
такого рода действия, о  ко
торых я упомянул, содержат 
выражения, вроде таких: есть 
сомнения в том, что Совет
ский Сою з выполняет такие- 
то обязательства, или похоже 
на то, что не полностью вы
полняются такие-то обяза
тельства, возникает, мол, во
прос проверки, действитель
но ли выполняются такие-то 
обязательства Советским Со 
ю зом . Но нигде нет пря
мых заявлений с доказатель
ствами, основанными на фак
тах, что Советский Сою з что- 
то действительно нарушает. 
М ы  категорически это опро
вергаем. Нет, не привык Со 
ветский Сою з нарушать свои 
обязательства по договорам  
и соглаш ениям, под которыми 
стоит его подпись и подпи
си других государств, двусто
роннее  это соглашение или 
многостороннее. М ы  этим гор
димся.

И, кстати, м ир  к этому при
вык. Когда американцы за
являют о том, будто бы  не 
все в порядке с выполнени
ем  Советским  Сою зом  по
ложений по том у или иному 
соглашению , это, знаете ли, 
выслушивается довольно рав
нодушно, и никогда другие 
государства не делали нам 
заявлений, будто такого ро 
да утверждения соответству
ют действительности. Нет и 
нет. Наша совесть чиста. Не 
для того мы заключаем со 
глашения, чтобы не выполнять 
их, мы  выполняем от начала 
до конца эти соглашения.

Вопрос: Официальные пред
ставители С Ш А  намекают на 
то, что серьезные перегово
ры они намерены вести лишь 
о ядерных вооружениях, а 
что касается космических во
оружений, то тут американ
ская сторона, дескать, имеет 
в виду лишь «разъяснять зна
чение этих систем  для упро 
чения мира». Как расценивать 
такие заявления?

Ответ: Если име^ т место
такие вольные толкова н и я 
американской позиции в свя
зи  с той договоренностью , ко
торая достигнута в Женеве, то 
они не выражают духа этой 
договоренности, если ее  не по. 
нимвть так, как должен пони
мать каждый разумный чело
век. Там прямо сказано, что 
речь идет о  переговорах, ко 
торы е будут охватывать такие 
сф еры : космос, ядерные стра
тегические вооружения и ядер
ные вооружения средней даль
ности.

А  если кто-то имеет в виду 
такое положение, когда при 
обсуж дении вопроса о  косм о
се  одна сторона упражнялась 
бы  только в разъяснениях сво
ей позиции, нет отвечающей 
духу договоренности, а другая

сторона только выслушивала 
бы, —  это не так, мы не име
ете в виду такой семинар. Это 
было бы бесполезное, пустое 
занятие.

Без договоренности, одно
временной, взаимосвязанной
по всем  трем  направлениям, 
не мож ет быть продвижения 
в выполнении того, о чем д о 
говорились в Женеве. Хоте
лось бы, чтобы со стороны 
Соединенных Штатов Америки  
поменьш е было бы такого ро
да вольных заявлений. А  луч
ше всего, если бы они све
лись к нулю. Нужен серьезный 
подход к этим делам. Они не 
терпят подобной вольности.

Вопрос: Какие перспективы 
открывались бы в плане со
кращения стратегических во
оружений в случае достиже
ния договоренности о предот
вращении милитаризации- кос
моса?

Ответ: Я должен сказать, 
что перспективы открылись 
бы более благоприятные, чем 
до  сих пор. Рассматривать за
прещ ение стратегических во
оружений в отрыве от кос
моса, я уже сказал, нельзя. Но 
если бы в нужном направле
нии рассматривались пробле
мы космоса и если бы в этой 
области выявились договорен
ности, то мож но было бы  про
двинуться и в вопросах стра
тегических вооружений.

Советский Сою з готов не 
только рассматривать пробле
м у  стратегических вооружений, 
но и был бы готов к тому, что
бы резко  сократить их. Разу
меется, выдерживая прин
цип равенства и одинаковой 
безопасное т и. И напро
тив, если бы не было про
движения в вопросах космоса, 
то излишне было бы говорить 
о  возможности сокращения 
стратегических вооружений.

Вопрос: Действуют ли ра
нее достигнутые соглашения 
по стратегическим вооруже
ниям?

Ответ: Что касается согла
шения ОСВ-1, заключенного 
тогда, когда американским 
президентом был Р. Никсон, 
то, несмотря на то, что срок 
действия соглашения истек, 
стороны договорились обм е 
няться официальными заявле
ниями о  том, чтобы обязатель
ства, которые ими взяты по 
этому соглашению, оставались 
в силе. Поэтому они остаются 
и сегодня в силе. М ы  готовы 
так рассматривать это согла
шение и впредь.

Что касается соглашения 
ОСВ-2, подписанного в свое 
время в Вене с нашей сторо
ны Л. И. Брежневым, а со  сто
роны С Ш А  п р е з и д  ентом 
Дж. Картером, то, как извест
но, это соглашение Соединен
ными Штатами не было рати
фицировано. Поэтому обяза
тельства, которые стороны 
взяли по этому соглашению, 
не являются юридически со 
храняющими силу. Но сторо 
ны исходят из того, что факти. 
чески то, что имеет полож и
тельное значение в этом согла
шении, долж но действовать. 
Положение с этим соглашени
ем  является непростым во мно
гих отношениях. Некоторые 
положения соглашения —  и 
это должно быть ясно, —  к 
примеру, о  крылатых ракетах, 
отпали. Тут действовал вре
менный фактор. Эти положе
ния, в частности, приложенный 
к договору протокол, отпали, 
они уж е не действуют. В це
лом  правильно будет сказать, 
что положительное, связанное 
с этим договором , должно 
действовать. Тут обе  стороны 
имею т понимание, и это хо
рошо.

Вопрос: Американская ад
министрация усиленно под
черкивает, будто Наличие у 
С С С Р  тяжелых межконтинен
тальных баллистических ракет 
оказывает дестабилизирующ ее 
воздействие, и настаивает на 
ре зком  сокра щ е н и и этих 
средств. Обоснована ли такая 
постановка вопроса?

Ответ: Нет, такая постанов
ка вопроса соверш енно не- 
обоснована. Когда в свое вре
мя  велись переговоры  по 
стратегическим вооружениям , 
то наши так называемые тя
желые ракеты, которые осо 
бенно не нравятся сейчас Ва
шингтону, были составной-ча
стью договоренности. . Я по 
вторяю  —  составной частью 
договоренности.

М ы  сделали тогда послаб
ление ■ вопросах ядерных 
средств передового американ
ского базирования, в том чис
ле в Европе —  не вовлекали 
в этот договор  американские 
базы в Европе, хотя заявили, 
что при следую щ их перегово
рах этот вопрос должен най
ти решение. В обмен на это 
С Ш А  признали обоснован
ным, чтобы Советский Сою з 
имел тяжелые ракеты, о  ко 
торых так много  иногда гово
рят и даж е ш умят в С оеди 
ненных Штатах.

Советский Сою з оставался 
и остается и в этой части сто
ронником  принципа равенства 
и одинаковой безопасности. 
М ы  обратили на это внима
ние американской администра
ции, и там есть, конечно, ду
маю щие люди. Администра
ция и сама понимает, что ис
тория образования стратеги
ческих вооружений в С С С Р  и 
С Ш А  такова, что эти воору
жения складывались у  них по- 
разному. В СШ А- всегда была 
мощ ная бомбардировочная 
авиация, преж де всего авиа
ция как носитель ядерного 
оружия. В их пользу действо
вал и такой фактор, как под
водные лодки. Поэтому взять 
и одниА  м ахом  ликвидировать 
эту разницу, в том  числе в 
структуре стратегии е с к и х 
ядерных сил, —  это дело не
серьезное. И похож а на то,

что в конце концов даже в 
официальных американских 
кругах стали понимать, что их 
требование, которое они ра
нее всячески подчеркивали в 
связи с нашими тяжелыми ра
кетами, является чрезмерным 
и неуместным. Все чаще ста
ли говорить, что да, действи
тельно, надо понимать исто
рию того, как складывались 
стратегические ядерные силы 
у обеих стран.

М ы  не отступали и не от
ступаем от святая святых в 
переговорах по ядерным во
оружениям —  от принципа 
равенства и одинаковой безо
пасности. Так было раньше, 
так есть сегодня, так будет и 
впредь.

Вот та здоровая, убедитель. 
ная основа, при соблюдении 
которой только и мож но  ис
кать договоренностей и по
ложительных решений вопро
сов ядерных стратегических 
вооружений, вопросов косм о 
са, вопросов ядерного ору 
жия средней дальности.

Вопрос.- Какое . место, на 
Ваш взгляд, в намеченных 
переговорах займет решение 
вопроса о ядерных вооруже- 

-йиях средней дальности? И 
какая сложится ситуация, ес
ли американцы будут продол
жать развертывание своих но
вых ядерных ракет •  Европе?

Ответ: Если С Ш А  будут и
впредь развертывать свои 
ядерные средства средней 
дальности в Европе, то надо 
сказать прямо, что ситуация 
будет осложняться. И сильно 
осложняться. О  том, что мы 
предложили замораживание 

всех ядерных средств, хоро
ш о известно. Болев того, в 
Женеве мы  довольно четко 
предупредили Соединенные 
Штаты Америки , что если бы 
они так действовали, продол
жали размещ ение ядерных 
средств средней дальности—  
а они всячески подчеркива
ют, что имею т такие планы и 
эти планы намерены  осущ е
ствлять, —  то они поставили 
бы под вопрос переговоры, 
которые должны  начаться в 
соответствии с договоренно
стью, достигнутой в Женеве. 
Повторяю, мы  об  этом  пре
дупредили Соединенные Ш та
ты. Надеемся, что они это 
примут во внимание.

Вопрос: Скажите, пожалуй
ста, пересмотрел ли Вашинг
тон и его союзники свое от
ношение к эасчету ядерных 
средств Англии и Ф ранции 
при решении вопроса о ядер
ных вооружениях .средней  

дальности?
Ответ: И з того, что мы

слышали от представителей 
С Щ А  и в Женеве, и вне Ж е
невы, —  а вы знаете, что 
американские государствен
ные деятели чуть ли не каж
дый день выступают с заявле
ниями, комментируя то один, 
то другой аспект, относящий
ся к ядерным вооружениям и 
вообще к обстановке и отно
шениям меж ду Востоком  и 
Западом, м еж ду  Соединен
ными Штатами и Советским 
Сою зом , —  следует, что они 
не сдвинулись со  своей пози
ции в вопросах соответствую 
щих ядерных средств А н г
лии и Франции. М ы  им отве
чали, отвечаем и будем  от
вечать, что английские и ф ран
цузские ядерные средства 
должны приниматься в рас
чет. Англия и Ф ранция —  уча
стники Североатлантического 
союза. Было бы  в высшей 
степени неоправданно, если 
бы Североатлантический союз 
получил как бы  добавку или 
премию, если мож но  так ска
зать, в виде английских и 
французских ядерных средств.

В этом  суть разногласий 
между нами. Это основное 
разногласие в связи с обсуж 
дением проблемы  ядерных 
вооружений средней дально
сти. М ы  делали предложения 
о том, на какой основе м о ж 
но было бы достигнуть дого
воренности меж ду  Советским 
Сою зом  и С Ш А . М ы  заявляли 
не один раз, что мы  вовсе не 
ставим вопрос так: Англия и 
Франция должны ликвидиро
вать свои ядерные средства. 
М ы  ^-оворим лишь, что они 
должны засчитываться. Это 
значит —  если английские и 
французские ядерные средст
ва сохраняются, тогда на со 
ответствующее число должны 
быть сокращ ены  американ
ские ядерные средства. Ведь 
это, так сказать, одна ком 
пания, находящаяся, ф игу
рально выражаясь, по одну 
сторону баррикады.

Вопрос: Предусматривает
ли советская 'позиция вклю 
чение авианосной авиации в 
общ ее число ядерных воору
жений средней дальности в 
европейской зоне?

Ответ: 4 Э то и ск л ю ч и те л ь н о  
важный вопрос. Д о  сих пор в 
ходе уже состоявшихся пере
говоров мы  учитывали шесть 
американских авианосцев, ко 
торые либо пребывают в ев
ропейских водах, ну, скажем, 
в Средизем ном  море, либо 
находятся возле европейских 
вод. Я повторяю , шесть авиа
носцев.

всего  же у  Соединенных 
Штатов Америки , —  это хо
рош о известно, — 14 авиа
носцев и строится пятнадца
тый. По всем  данным, недале
ко  завершение его строи 
тельства. На каж дом  авианос
це располагается 40 самоле
тов —  носителей ядерного 
оружия. На каж дом  самолете 
два или три ядерных заряда. 
Вот пев&тайте: если взять
только шесть авианосцев, то 
получается миним ум  480 ядер
ных зарядов, а ведь всего 
авианосцев 151 А  разве труд 

но в какой-либо экстремаль
ной ситуации подтянуть авиа
носцы из других районов ми 
ра  поближе к Европе? Не о со 
бенно трудно.

Так вот, на определвнной 
стадии переговоров мы м о 
ж ем  поставить вопрос не 
только о шести, а о пятнадца
ти авианосцах. То есть и о 
тех, которые мы  не учитыва
ли до  сих пор. Ведь если да
ж е взять только шесть авиа
носцев, и на каж дом  самоле
те считать только два ядер
ных заряда, то, как я уже 
сказал, их будет 480, а если 
будет в два раза больше са 
молетов-носителей, то полу
чится в два раза больше ядер
ных зарядов, т. е. больше ты
сячи ядерных зарядов. Это 
колоссальная мощ ь. Этот 
вопрос об авианосцах мы  име
е м  в виду держать в резер 
ве. Если ход переговоров бу
дет таков, что будет оправды
ваться использование этого 
фактора, то мы  это сделаем. 
М ы  вправе это сделать. Это 
не роскош ь, это необходи
мость.

Я пытался дать математи
ческое обоснование такой по
становки вопроса. Американ
цы это знают, хотя иногда, 
видимо, считая это верхом 
тонкой тактики, как бы за
бывают, оставляют этот воп
рос в стороне.

Вопрос: На Западе иногда 
говорят, что ранее прерван
ные переговоры  теперь про
сто возобновляются, и проис
ходит это потому, что в Евро
пе размещ аю тся новые аме
риканские ракеты. Как Вы 
можете прокомментировать 
подобные утверждения?

Ответ: Конечно же, это не 
продолжение прежних пере
говоров, это соверш енно но
вые переговоры. И  что это 
новые переговоры, а не про
должение старых —  амери
канцы, лично государствен- 
йый секретарь, с этим тоже 
согласились. Вначале пробо
вали употреблять такое вы
ражение, как «возобновили 
переговоры», но  когда мы 
рм ъяснили  и предложили 
быть ближе к истине, -тогда 
они согласились, что перего
воры, конечно, соверш енно 
новые.

Что тут следует подчерк
нуть главным образом? Если 
раньше отдельно велись пе
реговоры  по стратегическим 
вооружениям и по вооруж е
ниям средней дальности, —  
и обе стороны тогда согласи
лись, что следует попробовать 
вести дело так, мож ет быть, 
так легче будет для нахож
дения соглашений, —  то сей 
час соверш енно определенно 
выяснилось, что вести пере
говоры  и договариваться по 
стратегическим вооружениям 
невозмож но без решения во
проса и об оруж ии средней 
дальности. П очему невозмож 
но? Д а потому, что оружие 
средней дальности для Совет
ского  Сою зе  —  это и страте
гическое оружие. Оруж ие 
средней дальности —  сред
нее только по параметрам 
дальности, а по своему харак
теру и по м ощ и  для Совет
ского  С ою за  оно  стратегиче
ское. Оно достает до  терри
тории Советского Сою за. А  
ведь тот вид оружия, против 
которого все время денно и 
нощно выступают Соединен
ные Штаты, —  наше оружие 
средней дальности, ракеты 
СС-20, не достает до терри 
тории СШ А .

Это один из доводов в 
пользу того, что сейчас сле
дует комплексно подходить к 
реш ению  проблем. Вопрос о 
ядерных стратегических во
оружениях нельзя рассматри
вать изолированно от кос
моса. Вопрос о  стратегиче
ских вооружениях нельзя 
рассматривать, как я сказал, 
и отдельно от оруж ия сред 
ней дальности. Я уже на го 
ворю  о том, что вместе взя
тые стратегическое оружие и 
оруж ие средней  дальности 
нельзя рассматривать отдель
но от оружия в космосе.

М ы  пришли на встречу в 
Ж еневе с тем, чтобы сказать 
правду: вот какое положение 
сложилось сегодня, только в 
комплексе мож но  рассматри
вать все эти проблемы . Если 
бы у  американской админист
рации не было бы  планов со з 
дания так называемой широ
комасш табной ракетной о б о 
роны , тогда не возникал бы 
вопрос вовлечения космосе и 
рассмотрения всего вместе. 
К осмос должен быть чистым, 
на него не долж на распро
страняться гонка вооруж е
ний. Но ведь положение 
иное. Сейчас мож но только 
совместно рассматривать, на
ряду с косм осом , проблемы  
стратегических вооружений и 
оруж ия средней дальности.

Самое важное —  иметь в 
виду, что все это единый 
комплекс. Это делается не по
тому, что на бумаге легче 
оперировать с трем я  пробле
мами  во взаимосвязи, удоб 
нее подводить какие-то ито
ги, искать какие-то несовпа
дающ ие моменты . Нет, сама 
жизнь, реальное положение 
заставляют рассматривать все 
это в комплексе.

В конце концов для людей 
все равно от чего погибнуть: 
от бомбы , которая придет из 
космоса, или от заряда, запу
щенного стратегической раке
той или ракетой средней 
дальности. Но есть возм ож 
ность решить и то, и другое, 
и третье, имея в виду пра
вильный подход  и кое-что 
еще, кром е  подхода, —  жела
ние и волю  к тому, чтобы най
ти соглашение.

Вопрос: Как будут учиты
ваться на предстоящих пере
говорах интересы безопасно
сти наших союзников —  брат
ских социалистических госу1- 
дарств?

Ответ: Они нами полно1- 
стью учитываются. Советский 
Сою з выступает перед запад
ными странами и С Ш А  от 
собственного имени и от име
ни союзников. У  нас единая 
принципиальная политика. Это 
придает силу нашей полити
ке. Периодически мы  обсуж 
даем  эти вопросы на совеща
ниях Политического консуль
тативного комитета, других 
органов Варшавского Д огово
ра. Это совместная политика. 
М ы  выступаем и от себя, и 
от них, считаем, что интере
сы  их безопасности должны 
быть полностью  ограждены, 
так же как и интересы безо
пасности Советского Союза.

Вопрос: Допустим , что
С Ш А , учитывая их поведение 
в прошлом, устали бы на путь 
нарушения достигнутой дого
воренности в части, касаю
щейся необходимости пред
отвращения гонки вооружений 
в космосе. Каковы были бм 
последствия такой ситуации?

Ответ: Последствия были
бы  самы е тяжелые. Если бы 
они встали на этот путь, пере
говоры были бы взорваны. 
М ы  сделали такое предупреж . 
дение американским пред
ставителям. Вы бора здесь 
нет и середины  нет. Либо за
ниматься серьезно космосом , 
не допустить гонки вооруже
ний в космосе и держать его 
немилитаризованным, либо 
будет гонка вооружений. По
лумеры  здесь —  не решение 
вопроса. Полумера может 
быть полумерой сегодня, а 
завтра она мож ет привести 
к  усилению гонки вооруж е
ний. И тогда косм ос  станет 
страшной ареной для разме
щ ения соответствующих ви
дов оружия и будет предста
влять огромную  опасность 
для самого существования 
человечества.

? т о  отнюдь не перебор в 
формулировках. Когда гово
рят о  так называемых «звезд
ных войнах», ш ирокомасш таб
ной системе ракетной оборо 
ны, то говорят о  жизни и 
смерти. Так стоит вопрос. Мы 
считаем своим дол гом  ска
зать правду не только Соеди 
ненным Ш татам Америки , но 
и всему миру. О б  этом  не 
раз говорил Константин Усти- 
нович Черненко в своих за
явлениях и в обращ ениях к 
американскому президенту, 

когда обращал внимание на 
необходимость не допустить 
соревнования в размещ ении 
оруж ия в косм ическом  про 
странстве. М ы  будем  реш и
тельно бороться по вопросу 
о космосе.

Какие бы ни употреблять 
сильные слова, они будут не
достаточными для того, что
бы  выразить всю ту опас
ность, с  которой было бы 
связано размещ ение оружия 
в косм осе  и распространение 
на косм ос гонки вооружений.

Вопрос: Какая из сторон 
внесла предложение о струк
туре предстоящ их перегово
ров?

Ответ: М ы , советская сто
рона, внесли это предлож е
ние, и оно является логич
ным. М ы  рассуждали так —• 
этим руководствовался Цент
ральный Комитет, Политбю 
ро, —  что поскольку сущ ест
вует необходимость рассмат
ривать проблемы  в космосе 
и проблемы  стратегических 
ядерных вооружений и ядер-' 
ных вооружений средней 
дальности совместно, то ло
гично и структуру перегово
ров построить таким образом, 
чтобы одно  другом у  соответ
ствовало. Поэтому мы  пред
ложили, чтобы с каждой сто
роны  была единая делегация, 
хотя она, конечно, должна 
включать три группы с тем 
расчетом , чтобы одна занима
лась вопросами космоса, дру
гая —  стратегическими ядер- 
ными вооружениями, третья—  
ядерными вооруж е н и я м  и 
средней  дальности.

М ы  объяснили подробно, 
какое содержание мы  вкла
ды ваем  в эту структуру. Каж
дая группа должна занимать
ся своей областью, но неиз
беж но  будут возникать вопро
сы, которые будут интересо
вать и другую  группу, вопро
сы, которы е связаны с теми, 
что обсуждаю тся в другой 
группе и в третьей группе.

В таком случае делегация 
должна в полном  составе 
рассмотреть ситуацию, по 
смотреть, как стыкую тся раз
ные вопросы, чтобы здесь не 
бы ло такого положения, ког
да  оформлялась бы  догово
ренность по одной  группе не
зависимо от другой  и от 
третьей. Я уже говорил о 
косм осе , Ь  немысл^мости 
исключения космоса при д о 
говоренности по др уги м  воп
росам . М ы  не устанавливали 
каких-либо строгих правил 
насчет того, через какое вре
м я  делегация долж на соби 
раться в полном составе и 
рассматривать эти вопросы. 
Сейчас это невозмож но пред
видеть. Х о д  переговоров бу
дет диктовать необходимость 
и соответствующ его порядка. 
Таким образом , долж но быть 
и углубленное рассмотрение 
отдельными группами вопро
сов по соответствующ им об
ластям и всех вопросов с точ
ки зрения их сочетания. Три 
направления означают массу 
разных компонентов. Тут есть 
плюсы, потому что, чем . боль
ше компонентов, тем  больше 
возможностей ив размена.

разного приспособления. Но 
есть и сложности. И то и д р у 
гое нужно учитывать. Д ругого 
выхода нет.

Н о мы не должны запуги
вать себя этой структурной 
сложностью. Если есть жела
ние и воля, то мож но нахо
дить решения, потому что асе 
это поддается учету. Более 
того, без особых затрудне
ний возмож но все математи
чески рассчитать, подогнать, 
привести к эквиваленту. Та
кая возможность есть. Есть 
немало людей, которые вла
деют фактическим материа
лом. За  этим остановки не 
будет. Воля и желание —  вот 
что нужно.

Вопрос. Что вы могли бы 
сказать о будущ ем  перегово
ров в той мере, в какой об 
этом  мож но  судить сейчас, 
ещ е  д о  того, как эти перего 
воры  начались?

Ответ: Это такой вопрос,
на который очень трудно дать 
точный ответ. Я думаю , если 
собрать сто мудрецов, то и 
они не дадут ответа на такой 
вопрос.

Я только могу сказать о 
советской стороне. М ы  за  то, 
чтобы переговоры были д е 
ловыми, чтобы подход был 
серьезным , чтобы действи
тельно придерживаться тех 
целей, которые были наме
чены в Женеве, чтобы сто
роны  не хитрили, чтобы каж 
дая из них не пыталась про
вести другую , добиться ка
ких-то преимущ еств в нару
шение принципа равенства и 
одинаковой безопасно с т и. 
Каждой из сторон нужно ис
ходить из того, что другая 
сторона не позволит отсту
пить о т  этого принципа.

М ы  за то, чтобы вести дело 
к миру, взаимоприемлемому 
решению, подготовке соответ
ствующих соглашений. Это от
носится и к космосу, и к 
стратегическим вооружениям , 
Это относится и к ядерному 
оруж ию  средней дальности.

Вопрос. А  есть ли такие 
вопросы , относящ иеся к ядер
ным вооружениям, которые, 
хотя и не будут предм етом  
предстоящ их переговоров, но 
поддаются самостоятельному 
реш ению  уж е сейчас?

Ответ: Да, есть такие воп
росы . М ы  заявили об этом 
американской стороне и на
звали такие вопросы. На д а 
вая их исчерпывающего пе
речня, например, мож но  ска
зать о  возможности, незави
симо от состояния дел во4 
всех трех областях, заклю 
чить соглашение о  прекра
щении испытаний ядерного 
оружия. П очему этого нель
зя  решить? М ож но. Никаких 
объективных преград  для д о 
говоренности и оф ормления 
такой договоренности нет. 
М ы  это предлагали, предлага
е м  сейчас и вновь будем  
предлагать.

П отом  вопрос о замораж и
вании ядерных арсеналов. 
М ож н о  выделить этот вопрос. 
М ы  за то, чтобы его  решать, 
чем  скорее, тем лучше, вне 
связи с состоянием дел в лю 
бой  из трех областей, о кото
рых мы  говорим.

Третий пример. М ы  счита
ем , что подписанные меж ду 
Советским  С о ю зо м  и С Ш А  
несколько лет тому назад со 
глашение о  мирных ядерных 
взрывах и пороговое согла
шение по вопросам  испыта
ния ядерного оруж ия могут 
бить введены в действие. С о  
стороны  Соединенных Ш та
тов имела м есто  просто  об 
струкция. О ни сознательно, 
демонстративно не довели 
этого дела до  конца. А  это 
мож но  сделать. Есть и другие 
вопросы , решить которые, по 
наш ему убеж дению , мож но 
не обусловливая договорен 
ностями по тем областям, о 
которы х я говорил. К ним  я бы 
отнес и вопрос о  принятии 
ядерны ми держ авами на себя 
обязательства не применять 
первы ми ядерное оружие. В 
лю бое время —  сегодня, зав. 
тра, послезавтра каждая ядер- 
ная страна может, и, по на
ш ем у  мнению, долж на взять 
на себя такое обязательство.

Советский С о ю з взял на 
себя  такое обязательство. И 
вы знаете, что весь м ир  ап
лодировал этому.

Вопрос: Советский Сою з
идет на новые переговоры  с 
Соединенны ми  Ш татами. Но 
где гарантия того, что они 
не будут использованы Ва
шингтоном в качестве ш ирмы  
для попыток добиться военно. 
го  превосходства и не будут 
опять заведены им в тупик?

Ответ: Я не знаю , кто бы
м о г  гарантировать, что пози
ция Соединенных Штатов б у 
дет все время порядочной, 
конструктивной. М ы  веды  зна
ем , что имело м есто  в прош 
лом. Я  приводил некоторые 
примеры . Заключенные со 
глашения опрокидываю тся 
либо объявляются недейст
вую щ ими. П оэтому я бы  не
хотел оперировать такими ка
тегориями, как гарантии.

М ы  отчетливо знаем, чтэ в 
интересах мира, в интересах
Соединенных Штатов, Совет
ского  Сою за и всего мира 
нужно сделать все, чтобы д е 
ло ш ло по верной дороге , что. 
бы договоренности выполня
лись и чтобы достигались все 
договоренности, к о го р те  тре
буются, чтобы реш ались те 
вопросы , которые необходи
м о  решать.

Вот это мож но  сказать уве
ренно.

(Оиемнение на 4-й сер ).
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О К О Н Ч А Н И Е

Я бы хотел по своей ини
циативе, исходя из духа ва
ших вопросов, осветить еще 
один важный вопрос. Д олж 
но быть правильное понима
ние и у  наших людей, и у 
всех деятелей за рубеж ом , 
которые интересую тся этими 
проблемами, и у  зарубеж ной 
общественности.

Свой план в отношении кос
моса, план так называемой 
ш ирокомасш табной ракетной 
обороны , американская сто
рона характеризует как о б о 
ронительный. Н ам  и в Ж ене
ве  часто твердили, особенно 
в начале бесед: ну, как вы 
возражаете, ведь это ж е о б о 
ронительный план. М ы  же хо
тим, мол, создать такие сред 
ства, которы е будут сбивать 
ракеты, запущ енные против 
Соединенных Штатов А м е р и 
ки. Ведь это же оборона.

Тут заключен довольно 
хитроумный и в общ ем -то  ко
варный прием. Вообразите, 
что удалось создать такую си
стему или систему, похож ую  
на то, что имею т в виду С о е 
диненные Штаты Америки , 
точнее, американская админи
страция. Иначе говоря, со з
дать щит, которы м  отгораж и
ваются от ракет. Ведь они 
говорят, что боятся ядерно- 
го удара со  стороны Совет
ского  Сою за, поэтому им, 
мЪл, нужен щит.

Допустим, они создали 
щит. Говорят, что этот щит 
имеет миролю бивый харак
тер. О н  предназначен для то
го, чтобы уничтожать раке
ты, чтобы эти ракеты не д о 
стигали цели. А  вот тот факт, 
что из-под щита направляют
ся ракеты против другой  сто
роны, против Советского  С о ю 
за, —  в случае, разумеется, 
соответствующ ей экстремаль
ной ситуации, —  это, с их 
точки зрения, ничего не зна
чит, никакой опасности тут 
вроде нет. Нас даж е пыта
ются убедить в этом.

Нам говорят так: у  С оеди 
ненных Ш татов нет н ам ере
ния наносить удар по Совет
ско м у  С ою зу , подчеркиваю , 
говорят о намерении. М ы  им 
говорим: так что же, выхо
дит, что Советский  С о ю з дол. 
жен полагаться на вашу со 
весть? На совесть Вашингто
на?

Во-первых, мы не очень 
убеж дены  в том, что у  Ва
шингтона есть ее очень боль
ш ой резерв. Такого у б еж де 
ния у  нас нет, учитывая неко
торые факты. Во-вторых, мы 
им говорили: а если мы  м ы с

ленно поменяемся с вами, с 
Соединенными Штатами А м е 
рики, местами, тогда выхо
дит, что вы должны рассуж 
дать так же, как и Советский 
Сою з. Д ругими  словами,'-если 
бы мы  старались создать та
кую  систему, то положились 
бы  вы не наши соответствую
щие заявления, на нашу со 
весть? Были бы эти заявле
ния для вас достаточными?

В ответ —  молчание. То, 
что этот план или систему —  
им слово «системе» больше 
нравится, —  американская ад
министрация окрестила «обо
ронительным», ничего не 
меняет. Какие-то общ ествен
ные слои удается сбить с тол
ку. О б  этом  надо сказать от
кровенно. Но, конечно • же, 
ничего оборонительного здесь 
нет абсолютно.

Оруж ие это наступательное, 
и весь этот план, если гово
ри™  откровенно, агрессив
ный, повторяю  —  агрессив
ный. М ы  реш ительно против 
этого, решительно. Нам ка
жется, что каждый человек, 
который пытается занять чест
ную  позицию в этих вопросах, 
должен отдавать себе отчет в 
том, какая цель преследуется 
этим планом.

Допустим  даже —  в плане 
теоретического анализа, —  что 
Соединенные Штаты создали 
эту систему, но не использу
ют своих возмож ностей  для 
запуска ракет против Совет
ского  Сою за и нанесения 
ядерного удара. Но ведь спо
собность к этому они бы  име 
ли, если бы  у  них был такой 
щит. Разве это не было бы 
использовано для давления, 
для шантажа?

Это  укладывается в ту ли
нию администрации СШ А , ко 
торая направлена на “получе
ние дом инирую щ его  положе
ния в мире. Такого положе
ния, которое позволило бы 
Соединенны м  Ш татам дикто
вать свои условия. В данном 
случае речь идет о Совет
ском  Сою зе. М ы  решительно 
отвергаем эту систему, весь 
этот план. И вновь я хочу под
черкнуть, что гранитная осно
ва для ведения дела и 
впредь —  это равенство, по 
вторяю  —  равенство и одина
ковая безопасность. Другой 
основы нет.

Если в Соединенных Ш та
тах Америки  и есть люди, ко 
торые полагают, что С Ш А  
так или иначе добью тся д о 
минирую щ его  положения пу
тем  доведения д о  конца сво
его плана создания упомяну
той системы или без его  д о 
ведения до  конца и что С о 

ветский Сою з окажется в под
чиненном положении, то ойи 
ошибаются. Это грубая ош иб
ка. Э тому не бывать. Я вновь 
хочу подчеркнуть, пользуясь 
случаем, то, что Константин 
Устинович Черненко говорил 
в своих заявлениях и что он 
писал лично президенту Рей
гану: такое положение ис
ключено. М ы  этого не допу
стим.

Ресурсы у нас колоссаль
ные —  и материальные, и 
Цнтеллектуальн ы е, —  доста
точные для того, чтобы мы 
обеспечили свою  безопас
ность. Это относится и к С о 
ветскому Сою зу, и к нашим 
союзникам и друзьям . Наш 
народ нашел в себе силы вый. 
ти победителем из небыва
лой по масштабам разруш и
тельности войны против гер
манского фашизма. Весь мир 
изумлялся, как это произо 
шло. Ведь СС С Р  на своих 
плечах вынес главную тя
жесть войны. Выражаясь фи
гурально, наш народ в поли
тическом смысле выделял из 
себя ядерную  энергию. И 
вышел победителем. Он не по
зволит никогда, чтобы какая- 
либо страна или группа стран 
диктовали ему свои условия, 
руководствуясь идеологиче
скими соображениями. А  то, 
что американские планы в 
значительной степени прони
заны идеологическими сооб 
ражениями, бесспорно, и, я 
думаю, это понятно каж дому 
советскому человеку, и не
только советскому.

Вопрос: Хотелось бы за
тронуть другую  область. С о 
ветская и мировая общ ествен
ность обеспокоена сохраняю 
щейся напряженностью в рай
оне Карибского бассейна. Что 
Вы могли бы сказать на этот 
счет?

Ответ: М ы  имели возм ож 
ность довести точку зрения 
советского руководства по
этому поводу до сведения 
американской администрации. 
М ы  решительно о суж даем  ее 
действия. Политика С Ш А  есть 
политика грубого, неприкры
того вмешательства во внут
ренние дела стран Карибско 
го бассейна. Это относится 
прежде всего к Никарагуа. 
Соединенные Штаты не име
ют никакого права диктовать 
этой малой стране и ее на
роду, какой общественный 
строй избирать, в каких усло
виях жить. Это суверенное 
право народа и только наро
да Никарагуа. Недавно там 
прошли всеобщие выборы, 
избрано высшее государствен
ное руководство. Это лишнее 
подтверждение того, какой

запас неприязни и ненависти 
накопился среди  народа Ни
карагуа против слуг Соединен
ных Штатов Америки , ранее 
управлявших этой страной. 
Сейчас их там нет. Народ 
вздохнул свободно. В чем он 
нуждается сейчас? В том, что
бы его оставили в покое. 
Долж ен быть положен конец 
вмешательству, тому непри
крытому терроризму, кото
рый проводится в отношении 
зтой страны Соединенными 
Штатами Америки  и их раз
ными службами.

И, конечно же, у  нас встре
чает осуж дение и га полити
ка, которую  С Ш А  уже на 
протяжении долгого времени 
проводят в отношении Кубы. 
Здёсь  имеется в виду эконо
мическая блокада и разного 
рода другие недружествен
ные, даже враж дебные акты. 
Кубинцы и только кубинцы 
имеют право определять ус
ловия жизни в своей стране, 
какой строй должен сущ ест
вовать в этой стране, и никто 
не имеет права вмешиваться.

В целом, если взять этот 
район, если даже выйти за 
пределы  этого района, пора, 
давно пора прекратить вмеша
тельство С Ш А  во внутренние 
дела других государств по 
всем  линиям —  политическое, 
экономическое вмешательство 
разведок, разного рода специ
альных органов, которые, су
дя по всему, ни на один день 
не прекращ ают проводить пре
ступную работу в отношении 
ряда государств.

Я бы задал, если хотите, как 
бы сам  себе, еще один во
прос. Как оценить в целом те. 
переш ню ю  обстановку в ми
ре? Куда дело  идет? К миру 
или к войне?

Заранее оговариваюсь, не 
ждите математически точного 
ответа. Но все же мож но  кое- 
что сказать. Обстановка сей
час очень сложная. Времена
ми бывает опасная. Могут
быть и неожиданности. Нуж
но быть начеку. Наш народ 
всегда находится начеку.

Но что следует подчеркнуть? 
Следует подчеркнуть реши
мость нашей страны, всего на
шего народа, ленинской Ком
мунистической партии, нашего 
руководства, Политбюро, — 
об этом  много  раз во всеус
лышание говорил Константин 
Устинович Черненко: реши
мость все сделать для отстаи
вания дела мира. С  этой це
лью мы  и работаем , на это мы 
мобилизуем  наш народ, наши 
ресурсы . Это мы  заявляем 
друзьям  —  они разделяют та
кой подход. Это мы  заявляем 
и другим  странам. Что надо 
для того, чтобы ещ е успешнее

работать для дела устранения 
угрозы  войны и укрепления 
мира? Для этого нужно, чтобы 
все государства, и большие, 
и малые, работали в одном  на
правлении еще более актив
но —  в направлении устране
ния угрозы  войны и укрепле
ния мира.

Ни одно  государство, если 
оно даж е малое, не должно 
остаться в стороне. Ни одно 
государство не должно рас
суждать так: есть, мол, круп
ные державы, они располага
ют крупными ресурсами, пусть 
они и ведут борьбу, это преж 
де всего от них зависит. Тут 
есть правильные и неправиль
ные положения. Верно, что 
прежде всего дело зависит от 
крупных держав, но неверно 
то, что только они должны 
вести борьбу. Борьбу за мир 
должны вести все государст
ва —  и большие, и малые, и 
совсем маленькие.

Государство может быть и 
малое, но это не значит, что 
оно не может сказать боль
шую правду и подать большой 
голос в пользу мира и в осуж
дение войны, тем более, если 
малые государства тоже б у 
дут действовать в одном  на
правлении и будут действо
вать сплоченно.

Это ж е относится к общ ест
венным кругам, к партиям, 
прежде всего тем, которые 
стоят против войны, на пози
циях мира. Это относится к 
деятелям науки, культуры, к 
представителям бизнеса, если 
говорить о  капиталистических 
странах. Они тоже должны по
нимать, что такое война и к 
каким последствиям она бы 
привела. Это относится к ра
бочим, крестьянам, к интелли
генции, в какой бы стране они 
ни жили. М ы  убеждены в том, 
что силы, выступающие а 
пользу мира, более могучи, 
чем силы, выступающие за 
войну и гонку вооружений.

Вопрос: На недавней сес
сии Г енеральной Ассамблеи 
О О Н  все государства мира 
проголосовали за резолюцию  
об использовании космйческо- 
го пространства исключитель
но в мирных целях. Только 
С Ш А  воздержались. Сессия 
приняла ряд  других важных 
решений в пользу обуздания 
гонки вооружений, пониже
ния военной опасности. Как 
Вы оцениваете итоги сессии 
в целом?

Ответ: М ы  оцениваем ито
ги минувш ей -сессии очень по
ложительно. Мы внесли ряд  
предложений на рассмотрение 
сессии, в том  числе относи
тельно недопущения милита
ризации космоса. М ы  с о гром 
ным удовлетворением воспри
няли тот факт, что подавляю-

Л А У Р Е А Т Ы  П РЕМ И И  И М ЕН И  
К О Т Э  М А Р Д Ж А Н И Ш В И Л И
СТАЛ И  известны имена новых 
Котэ М арджаниш вили.

За лучш ие театральны е 
постановки и роли, теорети
ческие труды  по сцениче
скому искусству, осущест
вленные в 1982—1984 годах, 
премий “удостоены: народ
ны й артист Грузинской ССР 
Георгий Гегечкори — за  ис
полнение ролей в  спектаклях 
«Римская комедия» — в  те
атре имени Руставели и «Не-

лауреатов премии  имени

взгоды Дариспана» — н а  Гру. 
зинском телевидении, а  так 
ж е за работу над постанов
кой спектакля «Наш горо
док» в качестве второго ре
жиссера — в Театре киноак
тера; народный артист Гру
зии Юрий Зарецкий — за 
хореографию спект а  к л е й 
«Мачеха Саманишвили» — 
в Ленинградском БДТ име

ни Горького и «Обвал» — в 
МХАТе и Тбилисском ак а
демическом театре имени 
Руставели.

Премия присуждена изве
стному театроведу, профес
сору Грузинского театраль
ного института имени Ру
ставели Дмитрию Джанели
дзе за труд «История гру
зинского театра», выпущ ен
ный издательством «Ганат- 
леба». (ГрузИНФОРМ).

ПАМЯТНИК
ЛАДО МЕСХИШВИЛИ
В КА Н УН  Д ня грузинского театра в Кутаиси открыт 
памятник выдаю щ емуся грузинскому реж иссеру 
Л. Месхишвили. О н  установлен перед зданием 
драматического театра, носящ его имя режиссера н 
основателя театра.

Митинг, п о с в я  щ енный 
этому с о б ытию, открыл 
председатель исполкома К у
таисского городского Совета 
народных депутатов В. Ха- 
зарадзе. С знаменательным 
событием в культурной ж и з
ни города тружеников К у
таиси поздравили актер те
атра имени Ладо М есхи
швили, народный артист

республики Ш. Пирвели, пи
сатель О. Иоселиани и дру
гие. Они говорили о роли 
Ладо Месхишвили в исто
рии грузинского театра.

Автор памятника — за
служённый художник Гру
зии, скульптор Г. Никола- 
дэе, архитектор — лауреат 
премии Совета Министров 
СССР К. Меманишвили.

П О Б ЕД И ТЕЛ И  К О Н К У Р С А  « С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь  И ТЕА ТР»
14 ЯНВАРЯ —  а День грузинского  театра стали известны 
имена победителей конкурса на лучш ую  работу сезона 
(1983— 1984 гг.| «Современность н театр», 
объявленного Театральным общ еством  Грузин.

Обладателем премии за  луч. 
шее драматургическое про
изведение стал Ш адиман 
Ш аманадзе — автор пьесы 
«Открытая веранда», полу
чившей сценическую ж изнь 
в нескольких театрах рес
публики.

Премий за  лучшие реж ис
серские работы удостоены: 
Роберт Стуруа — за  поста
новку оперы Гии Канчели 
«Музыка для  живых» в  Тби
лисском академическом те
атре оперы и балета имени

К СВ ЕД ЕН И Ю  ДЕЛЕГАТОВ 
VIII КО Н Ф ЕРЕН Ц И И  

Ж УРН АЛ И СТО В  
ГО Р О Д А  ТБИЛИСИ

Бю ро Тбилисской го
родской  организации С о 
юза журналистов Грузии 
извещает, что 16 января 
1985 года в 11 часов в 
клубе Издательства ЦК 
КП Грузии (ул. Ленина, 
14, 5-й этаж) созывается 
VIII городская  конф ерен
ция журналистов города 
Тбилиси. ’

Регистрация делегатов 
будет производиться 15 
января 1985 года с 10 ча
сов в С ою зе  журнали
стов Грузии, а 16 янва
ря —  с 9 часов в клубе 
Издательства ЦК КП  Гру
зни.

Бю ро Тбилисской го 
родском  организации 
Сою за ж у р и  алистоа 
Грузии.

3. Палиаш вили и Гулсунда 
Сихарулидзе — за  постанов
ку спектакля «Открытая ве
ранда» в Тбилисском акаде
мическом театре имени 
Шота Руставели.

Премии за  лучш ие актер
ские работы заслуж или 
Медея Джапаридзе — за 
создание образа Мариам в 
спектакле Тбилисского ака
демического театра именй 
Котэ М арджаниш вили «До
роги, идущие к  тебе», Фео
досия Ш едания — за испол-

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 15 января 

М О С К В А  ’

П О  П Е Р В О Й  • П Р О Г Р А М М Е .
9.00 —  Время. 9.35 —  «ИжорекиА 
батальон». Художественный фильм.
11.05 —  Творчество юных. 11.35 —  
•Об этом приходилось молчать». 

Художественный телефильм. 4-я 
серия. 18.50 —  Для советского 
человека. Документальные филь
мы. 10.40 —  Играет ансамбль со
листов симфонического оркестра 
С С С Р . 17.05 —  Ребятам—о заеря- 
тах. 17.40— Веселые нотки. 17.55—  
Писатель и сояременность. Е . Н о 
сов. 19.15 —  Концерт худож ест
венных коллективов М Н Р .-19.45— 
Сегодня я мире. 20.00 —  Человек 
и закон. 20.35 —  Художественный 
телефильм «Об втом приходилось 
молчать», 5-я серия. 22.00 —  Вре
мя. 22.35Ч-  Хоккей. Ц С К А — «Спар
так». 00.20 —  Сегодня я мире.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 —  «Мон пациенты». Д оку
ментальный телефильм. 9.33, 
10.35 —  Физика. 10-й класс. 10.05,
13.30—  Французский язык. 11.85—  

Русская речь. П .35. 12.40 —  Фя-

нение роли Зехи в спектакле 
Сухумского государственно
го грузинского театра имени 
Константинэ Гамсахурдиа 
«Поезд гудит в последний 
раз», Валентина Семина — 
за создание образа Аэлиты 
в спектакле Тбилисского го
сударственного русского дра
матического театра имени 
А. Грибоедова «Приятная 
ж енщ ина с цветком и окна
ми на север» и И я Хобуа— 
за роль матери а  спектакле 
Руставского театра «Откры
тая веранда». Этой премии 
удостоены такж е Георгий 
Бурдж анадзе—за роль Ка- 
хи в спектакле Тбилисского 
академического театра име-

энка. 8-й клясс. 12.05 —  Ш ах
матная школа. 13.10 —  Природо
ведение. 2-й класс. 14.00 —  Рус
ское искусство. Провинциальный 
портрет. 14.50 —  Чему и как учат 
в П ТУ . 15.20 —  М. Ю . Лермон
тов «Герой нашего времени». 
19.20 —  Документальный фильм 
«Особая граница». 19.35 —  «...До 
шестнадцати н старше». 20.20 —  
Баскетбол. Кубок обладателей 
кубков. Мужчины. «Жальгиряс» 
(Каунас) -  П А О К  (Греция). ?-А 
тайм. 21.15 —  Международная  
панорама. 22.00 —  Время. 22.35—  
«Лошади под луной». Худож ест
венный телефильм.

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й . П Р О Г Р А М М Е .
9.00 —  Время. 9.30 —  Моамбе.
10.00 —  Программа телепередач.
10.05 —  Художественный фильм 
«Выстрел а спину». 11.40 —  По 
родной стране. Документальный 
телефильм «Город, который люб
лю». 12.10 —  Грузинские коротко
метражные художественные филь
мы «Белые камни», «Путеш ест
вие а Сопоте». 13.00 —  Телекурс. 
Грузинский язык. 13.33 —  Ново 
стн. 13.45 —  Абитуриентам. Хи
мия. 10.00 —  Программа вечернях

ни Котэ М арджанишвили 
«Дороги, идущие к  тебе», 
молодые актеры  Там аз То- 
лорая — за  образ Датико в 
спектакле Театра киноакте
ра «Открытая веранда» и 
Гия Чкония — за роль Ами
рана в  спектакле Руставско
го театра «Открытая веран
да».

За лучшую сценографию 
премией награждены М ал
хаз Цицкиш вили — за  ху
дожественное оформление 
спектакля «Веселые м узы 
канты» в Тбилисском рус
ском театре кукол и Энди 
Барблиш вили — за  сцено
графию спектакля «Да 
здравствуют динозавры!» в 
Месхетском театре.

Победителем конкурса за 
Лучшую рецензию сезона 
стал Василий Кикнадзе за 
труд/ «На перекрестке чело
веческой жизни», опублико
ванный в «Театральном 
вестнике».

Дополнительные премии 
присуждены Ж ужуне Чхеи
дзе и Гиге Эбралидзе — ак 
терам Потийского театра 
имени В. Гуния — за  мно
голетнюю и плодотворную 
сценическую деятельность.

Премии молодой актрисе 
за лучшую женскую роль и 
молодому театроведу за луч
шую рецензию не присуж
дены

(ГрузИНФОРМ).

справки
телепередач. 16.05 -  Новости.
16.15 —  Изучим английский язык.
16.45 —  Научно-популярный фильм 
«Чернохвостая чайка». 17.05 — 
Ребятам о зверятах. (Из Ленин
града). 17.35 —  Киножурнал «Нау
ка и техника». 17.45 —  Объявле
ния. 17.56 —  Ш кольникам. Кон
церт. 18.15 —  Советский образ 
жизни. Документальный теле
фильм «Домой». 18.45 —  Строи
тельство и архитеатура. 19.20 — 
Песня композитора Э. Челидзе.
19.45 —  Сегодня в мире. (М ).
20.00 -  Моамбе. 20.30 -  Экран 
мальчика с  пальчик. 20.50 —  Сту
дия «Диалог». 21.56 —  Веками 
храня... 22.00 —  Время. 22.35 — 
Многосерийный художественный 
телефильм « Т А С С  уполномочен 
заявить». 5-я серия. 23.40 —  Но
вости.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.05 —  Художественный теле
фильм «Костер на снегу». 18.10 -  
Ш кольникам. Биология.

РАДИО
на 15 января

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
6.08 —  Последние известия. 6 .38- 
Напевы эемлн родной. 6.80 —  Садя

щ ее большинство государств 
поддержало наше предложе
ние. Собственно, только С Ш А  
были против и продемонстри
ровали это своим голосовани
ем. Так что наша оценка ре 
зультатов сессии самая поло
жительная.

Вообщ е надо сказать, поль
зуясь случаем, что в течение 
ряда лет большинство госу
дарств мира, можно сказать, 
инстинктивно —  даже те го
сударства, которые по госу
дарственной линии имеют с 
нами не такие уж сердечные 
отношения, —  я , повторяю, 
мож но сказать, инстинктивно 
тянутся к поддерж ке тех 
предложений, которые способ
ствуют делу предотвращения 
войны и укреплению  мира. Это 
очень хорош ее явление. О но 
не нравится некоторым стра
нам, проводящ им противопо
ложную  политику.

Что мы по этому поводу 
м ож ем  сказать? Хотелось бы 
выразить надежду, что эти 
страны будут считаться с 
мнениВм, с позицией подавля
ющего больший с т в а госу
дарств и всех народов мира. 
Есть основание сказать, что и 
американский народ тоже не 
хочет войны.

Вопрос: В этой связи, Андрей  
Андреевич, как Вы оценивае
те роль массовых антивоенных 
движений в борьбе за предот
вращение гонки вооружений?

Ответ: Очень важна роль 
этих массовых движений. В по
следнее время нет-нет да и 
мож но слышать такие выска
зывания —  вот видите, вы в 
Советском . Сою зе  полагались 
на массовые антивоенные дви
жения, а все-таки эти движе
ния не помешали размещ ению  
американских ракет в Западной 
Европе, не помешали прове
дению  таких-то и таких-то м е 
роприятий.

Эти рассуждения очень 
странные. Антивоенное дви
жение, хоть и не охватило все 
народы, представляет передо
вое направление и продем он 
стрировало, что люди прези
рают тех, кто работает на д е 
ло войны, кто голосует за во
енные ассигнования, презира
ют и осуждаю т тех, кто доби 
вается увеличения ракетных 
арсеналов и арсеналов ядер
ного оружия, осуждают и пре
зирают тех, кто голосует в за
конодательных органах за 
дальнейшую милитаризацию 
политики и за гонку вооруж е
ний.

Надо полагать, что свои по
тенциальные возможности это 
движение еще далеко не ис
пользовало. Мы полагаем, что 
последнее слов-) оно еще не 
сказало. И это хорошо. О бщ е 
ственное мнение, массы  лю 

д е й  в се  б о л ь ш е  и б о л ь ш е  п р о 
н и каю тся  м ы сл ь ю , ч то  м и р  п е 
р е ж и в а е т  и ск л ю ч и те л ь н ы й  М о 
м е н т , ч то  б о л ь ш а я  о п а с н о с т ь  
и б о л ь ш а я  у г р о з а  н ав и сл и  н ад  
в с е м  ч е л о в е ч е с т в о м  и ч то  н е 
о б х о д и м о  сд е л а т ь  в се , ч то б ы  
эт а  у г р о з а  б ы л а  у с т р а н е н а , ч то 
б ы  не сл у ч и л ся  то т  А р м а г е д 
д о н , к о т о р ы м  на п р о тя ж е н и и  
в е к ов  п уга ю т л ю д е й .

Вопрос: Как известно, в
прошлые годы меж ду СС С Р  
и С Ш А  было заключено нема
ло соглашений, касающихся 
сотрудничества в различных 
областях двусторонних отно
шений. Как обстоит с этим д е 
ло сейчас?

Ответ: Я отвечу коротко —  
неудовлетворительно обстоит 
дело. Ряд соглашений —  в об
щем, мож но сказать, более де. 
сятка соглашений —  были за
ключены. На основе этих со
глашений наши делегации от
правлялись в Соединенные 
Штаты и, наоборот, американ
ские делегации прибывали в 
Советский Сою з, договарива
лись о каких-то вопросах, все 
это делалось с пользой для 
обеих стран.

Потом эти соглашения либо 
формально были отменены, 
либо фактически перестали 
действовать, так как амери
канская администрация —  это 
относится к последним годам—  
решила, что эти соглашения 
не должны действовать, долж
ны прекратить свое действие.

Мы задавали вопросы  в Ва
шингтоне: вы намерены оста
вить в таком ж е заморож ен
ном положении эти соглаше
ния или у вас какие-то другие 
намерения? По нашему мне
нию, теперешнее положение 
наносит ущ ерб и вам и нам, 
не лучше ли, чтобы они дей
ствовали?

Нам ответили после неко
торых раздумий: да, некото
рые соглашения, действитель
но, пожалуй, следует оживить, 
чтобы они действовали. К не
которым соглаш ениям нужно 
еще присмотреться. Сказали 
так раз, другой, я бы  доба
вил —  третий, но пока реаль
ного движения нет, соглаш е
ния пока парализованы, за 
очень незначительным исклю 
чением.

Вопрос: Объявлено, что
предстоящие переговоры, как 
и вообщ е усилия в области ог
раничения и сокращ ения во
оружений, должны привести в 
конечном итоге к ликвидации 
ядерного оружия полностью 
и повсюду. Какое значение 
придает Советский Сою з ре 
шению этой задачи?

Ответ: Исключительно важ
ное значение. Я должен ска
зать, что одной из главных

С П О Р Т
ВАТЕРПОЛИСТЫ 
ЗАВЕРШИЛИ СПОР

свое утро. 7.30 — Радиогазета 
«Пионер Грузии». 8.00 —  Обзор 
газеты «Правда». (М ). 8.37 -  От 
мелодии к мелодии. 9.25 и 9.37 —  
Обзор республиканских газет.

9.45 —  р. Лагидзе. Песни. 11.00— 
Последние известия. 11.15 —  Пар
тийная жизнь. 11.30 и 11.50 —  О б
зор и передовая статья «Правды» 
(на грузинском языке^. 11.40 —  
Учащ имся. Начинаем зарядку! 
12.10 —  Поет самодеятельный ан
самбль Казбегского района. 12.25—  
Страничка поэзии. Стихи А. Ах
матовой. 12.30 -  П. Чайковский. 
Фрагменты из балета «Щелкун
чик». 13.00 —  Время, события, 
люди. (М ). 13.40 -  Литератур
ные чтения романа А. Маков
ского «Блокада». 14.15 -  Произ- 
ведеииа. А . Шаверзашвили. 15.00—  
Наука и техника (М ). 17.15 —
Фантазия иа темы песен совет
ских композиторов. 17.36 -  Уча
щимся. Концерт. «По вашим 
просьбам, друзья!». 18.00 -  Р а 
диослушателям отвечают между
народные обозреватели. 18.10 и
18.45 —  Мелодии^ ритмы, наст
роение. 18.30 —  Республиканские 
известия (на русском языке). 
19.00— Хозяйственный механизм: 
проблемы, задачи. 19.15 —  Играет 
Н. Чиракадзе. 19.30 —  Агропро-

В зимнем  плавательном бас
сейне республиканского Спорт
комитета завершился второй 
тур первого круга первенства 
С С С Р  по водному поло. В за
ключительный день хозяева 
соревнований —  д и н  амовцы 
Тбилиси встречались с коман
дой М ГУ . Матч проходил с пе
ревесом  гостей, у  которых в 
линии нападения активно дей
ствовал известный ватерполист 
Нугзар Мш вениерадэе. И мен
но он открыл счет в этой иг
ре, а затем, когда Зумбулидзе 
сравнял результат, М ш вение- 
радзе вновь вывел свою  ко
манду вперед —  2 : 1 .  Затем 
счет стал 3 :1 (отличился Кру- 
пин).

Во второй половине матча 
тбилисцы пошли в атаку и, ка
залось, сумели перехватить 
инициативу, сведя разницу в 
счете до  минимума —  4 : 5 в 
пользу москвичей. Но в треть
ем  и особенно четвертом пе
риодах московские студенты, 
сохранившие больше сил, су
мели вновь навязать соперни
кам  свою  игру и победили —■ 
9 : 6 .

Упорно проходила встреча 
старых соперников —  двух ук
раинских команд —  «Динамо» 
(Киев) и «Локомотив» (Харь
ков). Признаться, многие жда-

мышленный комплекс: насущные
заботы. 19.40 —  Грузинские на
родные песни. 20.30 — Поет Д ж . 
Сазерлент. 21.00 —  Вечерняя сказ
ка. 21.15 —  Радиостанция «Сича- 
буке». 22.00 —  А . Бернстайн. Се
ренада для скрипки с оркестром.
22.30— Последние известия. 23.00—  
Музыкальный Калейдоскоп. 24.00—  
Бой часов. Гимн Грузинской  
С С Р .

ПОГОДА
иа 16 и 17 января

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож и
дается переменная облачность, без 
осадков, ветер восточный. 9— 14 
метров в секунду, местами 15— 20 
метров в секунду. Температура 
в н и з м е н н ы х  районах: но
чью 0 + 5  градусов, днем 4-7
4-12 градусов. В г о р н ы х  райо

нах: ночью —2 — 7 градусов,
днем 4-1 4_§ градусов. В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью — 5 
—10 градусов, днем —3 4 -2  граду
са.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе- 
ременнав облачность, местами не
большие осадки, ветер перемен
ный, 3— 8 метров в секунду. Тем-

Приемная
Заместителя редактора

целей переговоров, как заяв
лено обеимй державами, яв
ляется полное исключение 
ядерного оружия из арсенала 
вооружений. Это очень важ
ная договоренность, она вклю
чена в совместное заявление. 
Раньше в совместных совет
ско-американских заявлениях 
об этом  ничего не было ска
зано. М ы  как раз считаем, что 
практические дейстяия по ре 
шению вопросов космоса не 
должны противоречить этой 
цели. Это —  великая, благо
родная цель. С С С Р  не только 
сегодня ее ставит, мы ставили 
эту цель сразу после того, как 
появилось атомное оружие. В 
1946 году мы внесли в Орга
низации Объединенных Наций 
соответствующее предложе
ние, но тогда оно не нашло 
поддержки, прежде всего со 
стороны Соединенных Штатов 
Америки.

Нужно, чтобы каждый шаг 
двух держав —  не только Со 
ветского Союза, но и Соеди
ненных Штатов Америки  —  в 
вопросах, касающихся воору
жений, разоружения, прибли
жал эту цель —  исключение, 
полное исключение ядерного 
оружия из арсенала вооруже
ний.

Вопрос: В какой мере  до: 
стижение взаимоприемлему,р- 
договоренностей на предстоя ' 
щих переговорах могло бы со-4 
действовать улучшению со
ветско-американских отноше
ний в целом, а также общ ему 
оздоровлению  международной 
обстановки?

Ответ: Безусловно, это в
большой м ере  способствовало 
бы улучшению двусторонних 
советско-американских отно
шений. Это следует уж е из то
го, что главное, в чем отли
чается политика Советского 
Сою за от политики СШ А, —  
это в вопросах, относящихся 
к проблеме ядерного ору
жия, в вопросе о принципе 
равенства и одинаковой безо
пасности, в вопросе о нерас- 
ширении гонки вооружений и 
прекращении этой гонки.

Поэтому понятно, что дого
воренность по этим пробле
мам, безусловно, означала бы 
большое продвижение в во
просах улучшения советско- 
американских отношений, осо
бенно если принять во вниь'*- 
ние, что обе  стороны являкТ-- 
ся крупными державами с ши
рокими международными ин
тересами.

*  *  *
В заключение журналисты 

поблагодарили А . А . Громыко 
за обстоятельные ответы на 
вопросы.

(ТАСС). X

ли, что в этом  матче перевес 
будет на стороне ватерполи
стов столицы Украины, кото
рые в целом более опытные, 
чем их соперники, и довольно 
успешно выступают в нынеш
нем сезоне. Однако харьков
чане преподнесли . сюрприз. 
Они уж е в первом периоде до 
бились перевеса —  2 : 1 ,  а во 
второй половине игры увели
чили его —  5 : 2 .  Затем  игра 
проходила а упорной борьбе. 
Киевляне приложили немало 
сил, чтобы сравнять резуль
тат, но не смогли. «Л окомо
тив» выиграл —  6 : 4 .

В заключительной встрече 
тбилисского тура команда 
«Москвич» уверенно переиг
рала ташкентский «Мехнат»—  
14:5.  •

Положение команд тбилис
ской группы сейчас таково. По
10 очков набрали «Динамо» 
(Тбилиси), М ГУ  и «Москвич», 
у  динамовцев Киева —  8 оч
ков, у  «Локомотива» —  6, у 
«Мехната» —  0.

В последний день в бакин
ской подгруппе были зафик
сированы следую щ ие резуль
таты: ККФ  —  «Балтика» —
13:10,  ЦСК В М Ф  —  «Динамо» 
(Алма-Ата) —  6 : 11 ,  «Динамо» 
(Москва)-—«Динамо» (Львов)—
11 :7 ,

пература на р а в н и н а х :  ночью 
— 2 — 7 градусов, днем 4 .6  4 -11  
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью — 7 — 12 градусов, днем 
4-1 4-6  градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью — 12
— 17 градусов, днем — 1 — 6 гра
дусов.

В Т Б И Л И С И  15 января —  пере
менная облачность, без огадков, 
ветер слабый. Температура воз
духа 4-8 4-10 градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ 

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ШАХМАТЫ. В меж дународ

ном турнире в Гастингсе побе
дил Евгений Свеш ников из 

Челябинска. Он набрал 9 оч
ков в 13 турах.

* * ★

Вчера в М оскве  состоялась 
41-я партия матча на первен
ство мира по шахматам ме
жду Анатолием Карповым и 
Гарри Каспаровым. Белыми 
фигурами играл чемпион ми
ра. Соперники разыграли рус
скую  партию. Она продолжа
лась до  позднего вечера.

ДЗЮ ДО. В Париже завер
шился меж дународны й тур
нир, в котором  выступали и 
советские спортсмены . Двое 
из них вышли в финал. Здесь 
дзю доист из О дессы  Генна
дий Яременко (свыше 95 кг) 
завоевал золотую  медаль, по
бедив Хисао Ито (Япония).

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. Впер
вые звание чемпиона С С С Р  в 
одиночном катании среди муж 
чин завоевал на соревновани
ях в Д непропетровске моск
вич Владимир Котин. На вто
рое место вышел Виталий Его
ров из Харькова, на третье — 
Леонид Каэнакоа из Ленингра
да.

В спортивных танцах отли
чились М арина Климова и С е р 
гей П ономаренко, опередив-' 
шие Наталью Бестемьяноау и 
Андрея Букина. Вслед за ни
ми финишировали Наталья Ан- 
пенко и Генрих Сретенский.
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Пропаганды

93-15-01 
93 16-27

Москва —  290-68-47, Сухуми 
2-40-20, Батуми —  3-41-08, Цх 
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